

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXII.—NÚM. 19.395.

Madrid.—Lunes 20 de Marzo de 1911.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

## NOTAS HUMORISTICAS

### SUCESOS DE PARIS

#### La Policía se equivoca.

PARIS. El empleado de comercio Alfredo Hipólito Mardon fué denunciado por su principal como autor de diversas estafas. Mardon, no sólo le había robado en varias ocasiones, sino que había hurtado algunas sumas á otros comerciantes. El juez M. Drioux ordenó á tres agentes que capturasen á Mardon. Este vivía en Belleville, en el pasaje de Vilin.

Los policías, que estaban vestidos de paisano, empezaron á pasear delante de la casa. Cuando llevaban dos horas en tan aburrida tarea, vieron que se acercaba al portal un ciudadano vestido de negro. —Ese es—dijo uno de ellos. —Estás seguro?—contestó otro. —Sí. Fíjate y consulta el papel donde están apuntadas sus señas.

Los tres policías leyeron el papel rápidamente. Había sido escrito en él lo que sigue: «Mardon es un hombre alto, moreno, de boca regular, nariz regular, frente regular y ojos regulares.»

—Ese hombre es alto, moreno y regular en todo—afirmó un policía con aire de suficiencia. —Vamos á prenderle—dijeron los otros.

Y cuando el ciudadano en cuestión iba á penetrar en la casa, la mano de un agente cayó sobre uno de sus hombros. Sorprendido, se detuvo.

—Buenos días, mi viejo Mardon. ¿Está usted bien?—preguntó el policía.

—¿Quién es usted?—interrogó á su vez el presunto Mardon.

Y se quitó el sombrero. —Vamos, Mardon, no finjas. —Eh?... Déjenme en paz.

—¿Que no finjas, hombre! Y no muevas ruidos. Tenemos orden de detenerle.

—¿Tienen usted orden? Enseñenla. —Eso es ponerse en razón.

Y se la mostraron. —Ah! ¡Muy bien! Entonces, nada tengo que decir. Vamos á la Prefectura.

Ya en ésta, un secretario quiso interrogar al detenido.

—¿Usted no es quién para hacerme preguntas—contestó éste con flemá.—Sólo responderé á un comisario ó á un juez de instrucción.

—Vamos, Mardon, sea usted razonable... ¿Para qué molestar á nadie? —Vaya usted enhorramala! ¡Conozco la ley!

No hubo más remedio que avisar á M. Hamard, jefe de la Policía de Seguridad. M. Hamard acercóse al detenido y le dijo: —Quería usted declarar ante mí?

—Sí, señor. —Pues conteste á las preguntas generales de la ley. ¿Cuál es su estado civil?

—Helo aquí. Yo me llamo Eduardo Hastorg y estoy empleado en el Ayuntamiento.

Y sonriendo, enseñó al jefe de Seguridad su partida de bautismo, su tarjeta de elector y su licencia militar.

—Pero entonces—gritó M. Hamard,—¿por qué se ha dejado usted conducir aquí? —Por ganar una apuesta. Hace pocos días, discutí con un compañero y aposté diez francos á que en el término de un mes darían cuenta los periódicos de una equivocación policial. Y cuando vi que me tomaban por otro vi el cielo abierto.

—Pero usted vive en la misma casa que Mardon! —Sí, señor. Es vecino mío. Pero conste que no se me parece en nada.

—Váyase usted á la calle! —Inmediatamente.

Y saludando á M. Hamard, M. Eduardo Hastorg salió tranquilamente.

Los policías corrieron al pasaje Vilin, en busca del auténtico Mardon.

Pero allí les esperaba otra desagradable sorpresa.

Cinco minutos después de haber ellos detenido á M. Hastorg, llegó á su casa Mardon en persona.

La portera informó de lo que había sucedido.

Entonces subió á su habitación, hizo un illo con sus efectos más necesarios, salió y aléjose hacia el centro de París.

Es de suponer que se habrá escondido en un sitio ignorado, donde pueda estar al abrigo de las pesquisas policíacas.

#### Encuentro feliz.

PARIS. Hace ocho días, M. Emilio H... subió de negociado en un ministerio, tuvo, al regresar de su oficina, una sorpresa desagradable.

Uno ó varios ladrones habían entrado en su casa y le habían robado dinero, alhajas, ropas, sombreros, calzado y algunos papeles pertenecientes al ministerio.

Dió parte á la Policía; pero ésta, como es lógico, no averiguó nada absolutamente.

Ayer por la mañana, M. Emilio H... salió de su domicilio y se encaminó á la calle de Rivoli.

Pensaba, con melancolía infinita, en la inestabilidad de las cosas humanas.

De pronto, sus ojos se fijaron en un sujeto que marchaba delante de él.

Dicho individuo llevaba puesto un magnífico sombrero y cubría su cabeza con un llamante sombrero de copa.

M. H... apresuró el paso. —Cualquiera diría—murmuraba—que ese sombrero es el mío. ¡Pero hay tantas telas que se parecen!

Luego fijóse más detenidamente en el sombrero.

—También ese sombrero de copa se parece al que me robaron... Pero, ¿y si me equivoco?

Logró alcanzar al ciudadano en cuestión y vio que éste llevaba en la mano un paquete algo voluminoso, atado con cintas.

Tanto le miró, que el otro, escamado, preguntóle con altanería: —¿Caballero! ¿Qué encuentra usted de extraño en mi rostro?

—En su rostro, nada. Pero en su sombrero y en su sobretodo...

—¿Qué? —Encuentro que se parecen extraordinariamente á los que me robaron.

—¿No consiento que me injurie! —Pues yo voy á salir de dudas.

Precipitose sobre él y le quitó el sombrero. —Es el mío!—gritó victoriosamente.—En su forro están mis iniciales!

—Y también es mío el sobretodo!—añadió después de haber visto el forro del mismo. Un policía se aproximó.

—¿Qué sucede?—dijo. —Que este ciudadano se viste con ropas y sombreros robados.

—Eso es falso!—gritó el aludido, furioso. —Pues vamos á la Comisaría y allí se pondrá en claro el hecho.

Fueron los tres, y el comisario abrió el paquete que llevaba el detenido.

Y encontró dentro de él varias ganzúas y limas, envueltas en algunos de los papeles oficiales que se llevaron los ladrones del domicilio de M. H...

—¿Qué es esto?—preguntó el comisario. —Esto es que soy un ladrón—repuso el detenido tranquilamente.—Me llamo Carlos Delamotte, y fui uno de los que robaron en casa de este caballero.

—¿Y los otros? —Jamás diré sus nombres. Aunque ladrón, soy una persona decente.

Y no ha habido modo de que vuelva sobre su decisión.

#### El rey de las tinieblas.

PARIS. El molesto M. Pataud, secretario del Sindicato de electricistas de París, conocido por el apodo de *El rey de las tinieblas*, ha vuelto á monopolizar la actualidad parisiense.

Días pasados escribió al Presidente del Consejo, M. Monis, y pidió una entrevista para tratar del modo de que vuelvan á sus puestos los electricistas cesantes á causa de las últimas huelgas.

M. Monis contestóle citándole para ayer. Acudió Pataud á la hora indicada y le introdujeron en el antedespacho del Presidente.

En él le esperaba el hijo de éste, que desempeña las funciones de jefe de la secretaría. —¿M. Monis?—preguntó Pataud, saludando.

—Yo soy. —Eso no puede ser. —¿Por qué? —Porque M. Monis es mucho más viejo. —Es que hay dos señores Monis.

—Yo he venido para hablar con M. Monis, Presidente del Consejo. —Y habla usted con su hijo, que es igual. —¿Qué ha de ser igual? —Tengo atribuciones.

—Tendrá usted atribuciones; pero no tiene edad. Estas cosas son demasiado serias para que las trate yo con un jovencillo de veintidós años.

—M. Pataud!... —Dígame á su padre que es á él á quien quiero hablar. Que me cite otro día.

Y M. Pataud, muy digno, volvió la espalda al hijo de M. Monis, y salió del antedespacho.

Los periódicos, que comentan esta jocosa entrevista, dan la razón á *El rey de las tinieblas*.

#### PARA EL SR. VALARINO

### Libros que desaparecen

Persona de reconocido prestigio y seriedad nos escribe desde Viana (Navarra) pidiéndonos hagamos público un hecho que ha producido gran disgusto en aquella población.

Parece que en la parroquia de Viana, una de las más importantes de la diócesis de Calahorra, existían, entre otros objetos religiosos del culto, dos antiquísimos y notables cantorales, á los que se atribuye gran valor, no sólo por su antigüedad, sino también por su mérito artístico.

Estos dos libros figuran en el inventario correspondiente con los números 2 y 18, y desde hace algún tiempo han desaparecido, sin que pueda saberse qué se ha hecho de ellos.

La noticia ha ido extendiéndose por la ciudad, motivando tal disgusto que los vecinos acuden á las autoridades para que se esclarezca lo ocurrido.

Ahora piden por nuestro conducto, y nosotros transmitimos el ruego al señor ministro de Gracia y Justicia, que se averigüe el paradero de esos dos cantorales y sean recuperados sin pérdida de tiempo para que sigan formando parte del tesoro de la iglesia parroquial de Viana.

La petición es tan justa que esperamos verla atendida.

Este diario no pertenece al Trust.

#### BRETON DE LOS HERREROS

### Traslación de sus restos

En la mañana de hoy se ha verificado la traslación de los restos mortales del eximio autor dramático D. Manuel Bretón de los Herreros, gloria legítima de las letras patrias del siglo XIX, desde el que fué cementerio de San Luis al de San Justo, donde la Asociación de Escritores y Artistas les ha dado decorosa sepultura en su Panteón de Hombres Ilustres, al lado de la de D. Carlos Latorre, que tenía su penúltima morada en el cementerio de San Nicolás hasta hace pocos días.

Cuanto se diga del abandono, de la incuria, del desorden que en el cementerio de San Luis se advierte, resulta siempre poco ante la realidad. Los techos de las galerías ofrecen brechas enormes y amenazan desprendimientos; los nichos están abiertos en número considerable; los caminos se ven borrados por la vegetación silvestre; por todas partes se hallan lápidas tiradas y fúnebres objetos que allí llevaron la piedad y el cariño á los que dejaron de existir.

El problema de los viejos y abandonados cementerios ha debido resolverse hace muchos años, y constituye una gran vergüenza para Madrid.

El cadáver del insigne autor de *Marcela*, ó *cual de los tres* estaba encerrado en un nicho bajo, á flor de tierra, que había respetado la acción destructora del tiempo y de la incuria.

Cubría aquel lugar de sueño una lámpara negra, en la que se leía en letras de oro: «Manuel Bretón de los Herreros. 8 noviembre 1873.»

Esta sobriedad en la inscripción hace recordar la de la rotonda del cementerio Patriarcal, que dice: «Quintana!»

A golpes de piqueta cayó la débil pared de ladrillo y yeso, y dejó ver la cabecera del ataúd con jirones de terciopelo, quedando al descubierto el cráneo momificado del gran poeta.

Los sepultureros arrastraron los restos hasta la galería. El ataúd conservaba aún la eficacia de su cerradura, y unos martillazos hicieron que ésta saltara.

Descubierto el ataúd se vió todo el cadáver momificado, envuelto en restos del hábito religioso que sirvió de mortaja. Los pies conservaban adheridas las sandalias.

La cara ofrecía muchos rasgos fisonómicos. Parecía á los mejores retratos del poeta que hemos conocido: al que hay en el teatro Español, al que, entre otros muchos, figura en el telón del teatro de la Comedia.

Había dispuesta en el suelo una sábana blanca para recoger aquellos despojos de la muerte y fué para ello innecesaria.

Los sepultureros trasladaron el cadáver á un féretro nuevo y lujoso, sin causar al hacerlo la más leve mutilación. La sábana blanca sirvió de sudario.

Varios fotografías hicieron instantáneas de aquella fúnebre escena, en la que rodeaban al ataúd individuos de las Juntas directivas de la Asociación de Escritores y Artistas y de la Sociedad de Actores Españoles.

El ataúd fué llevado á hombros hasta un furgón funerario, á través de aquellos patios, convertidos en abandonados solares.

La puerta principal volvió á abrirse para dar salida á los restos de Bretón de los Herreros.

Los que al cementerio fueron para asistir al acto fúnebre hicieron su entrada por una modesta fábrica de alpargatas instalada en el vestíbulo.

El furgón funerario se puso en marcha en dirección de San Justo, escoltado, sin forma de cortejo, por varios carruajes, que conducían á los Sres. Soler y Castilla, de la Sociedad de Actores; D. Serafín Alvarez Quintero, Guerra y Alarcón, Tomás Luceño, Foronda, Cuenca, Castillo Soriano, Pérez Zúñiga, Carretero y Aguilar Alvarado, de la Junta directiva de la Asociación de Escritores y Artistas; D. Javier Betegón y Rivero, de *La Época* y *A B C*, y varios fotógrafos.

También asistió el teniente coronel don Luis Díaz, representando á la familia de Bretón.

En poco tiempo llegaron los restos al cementerio de San Justo, y fueron recibidos á dobles de campana por el capellán revestido con capa negra, que entonó el *De profundis* camino de la capilla, donde se rezó un responso. Sobre el féretro se depositaron algunos ramos de jacintos.

Llevado el ataúd al patio de Santa Gertrudis, fué depositado en el fondo de una sepultura contigua á la que parece ser última morada de D. Carlos Latorre.

Allí duermen el eterno sueño Larra, Rosales, Espronceda, Núñez de Arce, Calvo y Vico. Como velando y llorando en aquel sagrado lugar se destaca una figura, un boceto de Querol, emblema de las Artes, junto á una columna en que se lee esta inscripción: *Beatus homo qui invenit sapientiam*.

### UNA FIESTA EN EL HOSPICIO

En el Hospicio Provincial se celebró ayer una brillante fiesta en conmemoración de San José, patrón de los talleres de aquel benéfico establecimiento.

Por la mañana, el capellán D. Gumersindo Ruiz ofició en la misa cantada á grande orquesta.

A ella asistieron, además de un numeroso y distinguido público, el visitador, señor conde

de Limpías, los Sres. Díaz Valero, González y de la Calle y los empleados de la Casa, señores Balbiani, director; Sagastume, interventor; Latorre, comisario; López Mansilla, Azpiri y Sáiz del Campillo.

A los asilados se les sirvió una excelente comida con ración especial, y gozaron extraordinariamente en ese día de asueto con numerosas diversiones, como cucañas, fuegos artificiales y un magnífico concierto que dió la banda del Hospicio, dirigida por el excelente músico Sr. Revilla, director de la misma.

Las desgraciadas criaturas que allí se educan pasaron un buen día, del cual conservarán gratísimo y perdurable recuerdo.

#### LO DE LA DEUDA

### UNA OPINION AUTORIZADA

Hablando del asunto escribe *El Economista*, acreditada revista que dirige al senador demócrata D. Juan García Gómez, lo siguiente: «Lo más importante de la semana han sido las sesiones del Congreso y los ataques violentos de Urzáiz á conservadores y liberales.

En el mes de septiembre último, cuando se anunció que uno de los proyectos que elaboraba el Sr. Cobian consistía en hacer amortizable, por sorteos, el Exterior, publicamos un artículo combatiendo la idea, por estimarla reñida con todas las teorías lógicas y matemáticas y las prácticas financieras.

No se nos hizo caso, como de costumbre, y el proyecto se presentó en octubre. Sólo con que el Gobierno hubiese leído aquel artículo, en que exponíamos, por cierto, muchas más razones y puntos de vista que los que se han repetido en el debate violentísimo y lamentable de esta semana, se hubiera ahorrado el disgusto y el espectáculo lamentable que el país ha presenciado.

Al fin se establece en la ley que la recogida del Exterior se hará por subasta, siempre que esté bajo la par, y así, aunque ya tarde, se nos da la razón.

Nosotros hemos de prescindir, como siempre, de todo lo que ha habido de personal, de agresivo, con imputaciones de inmoralidad, de político, de virulento, en ese debate.

Pero hemos de hacer constar que ni el señor Urzáiz, ni el Sr. Suárez Inclán, ni el señor Cobian, ni el Sr. Azcarate, ni el Sr. Besada, que cada uno desde su especial interés y pasión han esforzado, con más ó menos elocuencia, los argumentos técnicos, han tenido presente el verdadero concepto científico de las deudas consolidadas, y lo que es más visible, por haberse repetido cien veces en la historia de las naciones, la manera usual y corriente de disminuir estas deudas.

Lo que importa al Tesoro de una nación no es tanto que la deuda consolidada subsista ó no, ya que nunca se le puede exigir su reintegro, como que disminuya la cantidad de millones que anualmente dedica á su servicio.

Así que, cuando el Exterior estaba cerca de la par, lo importante era dejarle subir, no ponerle un freno, como hacia, estableciendo la amortización por sorteo, el proyecto del señor Besada.

Si el Exterior hubiese subido sin este freno á 104 ó 108, etc., se hubiera podido, por una sencilla conversión, reducirle á un papel de tres y medio de interés, por ejemplo.

Y el Tesoro se habría ahorrado cinco millones al año de intereses, en vez de la idea de gastar seis y medio más de los 41 que cuesta ahora en amortizarle.

Estas son las prácticas ya de antiguo seguidas en todas las naciones.

La de hacer amortizable una deuda consolidada no creemos que tenga precedentes.»

#### NOTAS DIPLOMATICAS

### CONFLICTO RUSO-CHINO

En vez de mejorar las relaciones entre China y Rusia se van haciendo cada vez más tirantes. Las lentitudes habituales de Pekín no parece soportarlas con mansedumbre el Gobierno de San Petersburgo, y ya se anuncia la inminente ocupación de Koulja por las tropas del Czar. Así, una vez más, Rusia penetrará en el Turkestan chino y lo tendrá en rehenes en espera de una contestación satisfactoria del Celeste Imperio.

El conflicto parece circunscribirse á la cuestión de la libertad de comercio en la Mongolia. Los chinos la interpretan así: libertad para los rusos de importar mercancías extranjeras y de exportar mercancías chinas.

Los rusos, por el contrario, reclaman libertad entera en el comercio interior del país, sin que se les someta á ningún impuesto, situación que los colocaría en mejor postura que á los mismos chinos.

Por otro lado, la cuestión es saber si Rusia se propone adquirir nuevos territorios en Asia, ó si ella sólo considera una ocupación eventual de tierras chinas como un medio de que prevalezca su interpretación del Tratado de 1881 y hacer triunfar sus reclamaciones de ahora.

El Gobierno de Pekín recurre á la lentitud para solucionar el conflicto, á fin de quitar á los enemigos de la actual dinastía y del sistema actual de absolutismo un argumento «patriótico». Pero esa misma lentitud calculada podría, á la postre, serle contraproducente, y si los rusos se deciden á ocupar el distrito de Ili, provocar las protestas que trata de evitar.

#### ASOCIACION ESCOLAR ZARAGOZANA

### EL CARÁCTER DE COSTA

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Ha comenzado sus tareas la Asociación Escolar, recientemente creada.

El catedrático de la Facultad de Medicina D. Ricardo Royo Villanova ha dado en el salón de fiestas del Centro Mercantil, Industrial y Agrícola una conferencia muy notable.

Tema de su discurso ha sido «El carácter de Costa».

Han acudido á escuchar al disertante muchas distinguidas personalidades, entre las que figuraban el gobernador civil, Sr. García-Bajo; presidente de la Audiencia, Sr. Celorrio; presidente de la Cámara de Comercio, Sr. Paraiso; presidente del Ateneo de Zaragoza, señor marqués de Arlanza; catedráticos de todas las facultades.

Del público, que llenaba el salón, formaban también parte numerosas damas.

El doctor Royo, en la primera parte de la conferencia, ha estudiado las diferencias que hay entre el carácter, el genio y el humor.

Ha parangonado la personalidad con la constitución orgánica, y el carácter con el temperamento.

En el carácter influye poderosamente la educación.

Los educadores de Costa fueron primero los sacerdotes, todo esperanza; luego la enfermedad, todo desesperación.

Ha dedicado brillantes párrafos á recordar los primeros veinte años de la vida de don Joaquín Costa.

Fueron sus tres facetas más salientes la pureza, la honradez y la laboriosidad.

Costa, como hombre, fué casto esposo de la verdad desnuda.

Ha recomendado el orador á los escolares que se propongan á D. Joaquín Costa por modelo.

La vida de Costa fué un símbolo. Se desarrollaron en ella los sucesos como los eslabones de una cadena; también como las perlas de un collar.

Su recuerdo debe servir de freno para las pasiones; de brillo para la inteligencia; de amor para la virtud que movió á los jóvenes á llevar á la tumba del maestro, cadenas de flores, collares de lágrimas y rosarios de oraciones.

Varias veces, en el curso de la disertación, ha interrumpido el público, con sus aplausos, al conferenciante.

Al terminar la conferencia, los aplausos se han reproducido, y el doctor Royo Villanova ha recibido innumerables felicitaciones.

#### LA FUNDACION CALDEIRO

### Inauguración del Asilo y capilla

Ayer se ha llevado á efecto la inauguración del magnífico asilo benéfico construido en el barrio de Madrid Moderno por el Patronato de la fundación Caldeiro.

Al mismo tiempo fué inaugurada la espaciosa y bonita capilla, anexa al referido asilo.

El soberbio edificio ocupa una extensión de 400.000 pies y ha costado 900.000 pesetas.

En todas sus dependencias reinan los más adelantados principios de la higiene y en algunas existe verdadero confort.

En el asilo pueden ser albergados unos 200 niños, y en la actualidad tienen ya 35 asilados internos con pensión gratuita, y á la escuela de primeras letras concurren todos los niños de aquellos vecindarios.

Los asilados internos podrán permanecer al amparo de la filantrópica fundación hasta los diez y siete años de edad.

En el asilo, además de las primeras letras, podrán aprender un oficio ó prepararse para cursar la segunda enseñanza en el Instituto de Artes y Oficios, montado con los adelantos modernos.

La comunidad encargada de dirigir el asilo es la de Terciarios de Nuestra Señora de los Dolores.

La fiesta inaugural asistió el Patronato, presidido por D. Ricardo Guillemina, y compuesto por los Sres. D. Nicolás García, don Francisco Gorostidi y D. Jorge Martínez, secundados valiosamente por el reverendo padre Domingo de Alboraya, prior del benéfico establecimiento.

A la fiesta inaugural asistió una numerosa y distinguida concurrencia, que después de recorrer, elogiándola, la fundación, se dirigió á la hermosa capilla, donde se celebró una solemne función religiosa, presidida por el señor obispo de Canarias.

Fué cantada una preciosa Misa á toda orquesta, escrita y dirigida por fray Domingo, antiguo director del establecimiento de Santa Rita y hoy del inaugurado asilo de Artes y Oficios.

El ilustre padre Domingo ha demostrado ser un gran músico, cualidad que había ocultado siempre con la modestia que le caracteriza.

Formaban la orquesta 30 profesores del teatro Real, con 20 cantores, tomando parte también el bajo Sr. Giralt.

Ofició el reverendo padre Antonio de Masamagrell, asistido por el reverendo padre Juan de Dios Ayelo, prior de las escuelas de Santa Rita, y por el cura párroco del populoso barrio.

Asistieron representantes de la Prensa diaria, obteniéndose para los periódicos ilustrados de Madrid y de provincias interesantes fotografías.

El Sr. Serra Mercader obtuvo muy notables grupos.

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### FIGURAS DE ACTUALIDAD

## PORFIRIO DÍAZ

La figura del general Porfirio Díaz, Presidente de la República mejicana, ha adquirido estos días caracteres de actualidad. Toda la Prensa mundial fija en él su atención.

Un periódico parisiense, en largo artículo dedicado a estudiar la personalidad del general Díaz, publica algunos datos históricos acerca del mismo, que creemos de interés reproducir.

Dice así:  
«Nació en Oaxaca en 1830 y asistió muy joven a las colisiones sangrientas que estallaron entre los diversos partidos. Clericales-conservadores y liberales-demócratas se perseguían con odio encarnizado. A la modesta posada que tenía su padre llegaba con frecuencia el ruido de las querrelas políticas. Sin duda para evitar a su hijo el ser arrastrado por la violencia de las pasiones, la madre del actual Presidente de Méjico, al quedar viuda al poco tiempo, resolvió que el muchacho se ordenara de sacerdote.»

Porfirio Díaz, después de haber recibido una regular educación en la escuela de su aldea, fué enviado, por lo tanto, al Seminario. Carecía de todo recurso. Su madre, para educarle a él y sus cinco hermanos, necesitó entregarse a las más rudas faenas. El se puso a su vez, a trabajar, y daba lecciones al mismo tiempo que perfeccionaba sus conocimientos.

Pero no tenía la menor vocación para el sacerdocio. Su fogosa imaginación le hacía soñar una vida menos apacible. Prefirió dirigir primeramente sus estudios hacia el campo de la Medicina y después fué arrastrado por el torbellino de las guerrillas.

Ya conoció la historia agitada de Méjico. En cincuenta y cinco años, sesenta y ocho dictadores, presidentes ó soldados de fortuna han reinado sobre aquel país. ¡Es un record! Sin entrar a profundizar en el detalle de las conspiraciones, de las batallas, de las revoluciones, se advinará fácilmente hasta qué punto una situación semejante podía favorecer los proyectos de hombre tan audaz como Porfirio Díaz.

Producto extraño de la unión de una india con un hombre de origen austriaco, cuyos antepasados habían ido a establecerse en Méjico con los conquistadores españoles, Porfirio Díaz dejaba con frecuencia sus libros para acercarse a los luchadores de los partidos y escuchar en el campo relatos que exaltaban su espíritu. De pronto, un día no quiso esperar más y también él empujó el fusil.

De 1854 a 1861, la guerra civil siguió en todo su horror. Ya el país, bajo la presidencia de Santa Ana, llamado el *Diablo Cojuelo*, había atravesado una era de serias dificultades. Pero ya los demócratas-liberales se insurreccionaban en todas partes y Porfirio Díaz desplegaba todo su valor en sus filas. Vencedores y dueños de Méjico, los demócratas pusieron al frente del poder a Zuloaga, y al fin a Juárez, el «libertador» del territorio.

Cuando la expedición francesa, Porfirio Díaz añadió nuevos capítulos a sus gloriosas aventuras. Hecho prisionero después de la resistencia heroica de Puebla, consiguió evadirse y constituyó el Ejército nacional de Oriente.

El 2 de abril de 1867 reconquistó Puebla a las tropas extranjeras, y poco después entraba en la capital, libre ya del enemigo.

A la muerte de Juárez sobrevinieron nuevas guerras civiles. Habiéndose afortunado del Poder Lerdo de Tejada, vióse Porfirio Díaz obligado a refugiarse en los Estados Unidos.

Cuando creyó propicio el instante, se embarcó en Nueva York, a bordo del *City-of-Havana*, para ir a ponerse al frente del movimiento popular. No ignoraba que en el supuesto de fracasar y ser reconocido, su muerte era segura. Se había puesto precio a su cabeza.

Al hacer la primera escala en Méjico, algunos soldados del Ejército regular subieron al buque. A pesar de su fingimiento y de su disfraz, Porfirio Díaz fué reconocido por aquellos soldados. Pero, sin dar a sus enemigos tiempo de prenderle, se lanzó al mar, desafiando las iras del loco temporal que a la sazón reinaba.

¿Cómo consiguió ponerse en salvo? Es milagroso. El general estaba abandonado al furor de las olas a seis ó siete kilómetros de la costa. Al fin, tras largas horas de lucha desesperada, saltó a tierra en Tampico.

Entonces fué cuando, a consecuencia de una campaña afortunada, derribó a Lerdo de Tejada y conquistó la Presidencia, que ha ocupado siempre después, salvo un corto interregno, de 1880 a 1884. Estableció su poder, es cierto, por un verdadero pronunciamiento y ha gobernado, de hecho, con un régimen absoluto. Si hubiera procedido de otra manera, las facciones renacientes no hubieran tardado en devorarse unas a otras. Gracias a la firmeza de Porfirio Díaz, Méjico pacificado adquirió incomparable desarrollo. Quedó organizada la Hacienda, se construyó una inmensa red de ferrocarriles y las riquezas naturales fueron explotadas con actividad por do quiera.

Es imposible no reconocer que el largo mandato presidencial de Porfirio Díaz ha sido saludable para la República mejicana.

Sin embargo—añade el articulista—, el vigoroso esfuerzo que ha realizado para poner el país en orden se ha vuelto, en cierto sentido, contra él. Ha dejado a los *trusts* norteamericanos instalar su poderío en el Norte de Méjico. La deuda mejicana, para con los di-

versos establecimientos de los Estados Unidos, se eleva a más de setecientos millones de dólares. Ahí está el peligro. La política yanqui continuará metódicamente el acaparamiento de los maravillosos territorios que gobierna el Presidente Díaz.

El Gobierno yanqui ocultará siempre, bajo las fórmulas más simpáticas, sus embozados pensamientos de anexión y jurará en voz alta su amistad a Méjico. De algún tiempo acá, el Presidente Díaz hubiera podido decirse, parafraseando la frase célebre: «Guardame, Dios mío, de los *trusts*, que de mis enemigos yo me encargo.»

## NOTICIAS DE MARRUECOS

### Mitín de solidaridad.

TANGER. En el teatro Moderno se ha celebrado un mitín de solidaridad de los elementos españoles que residen en esta población.

El acto debía haberse efectuado el domingo anterior.

### Sin noticias.

No hay noticias concretas del interior. Únicamente se dice que el Sultán pidió a los españoles residentes en Fez que no abandonaran sus domicilios.

### Fiesta mora.

TANGER. Con gran animación se hacen los preparativos para la fiesta de Isaguas, que se celebrará mañana.

Cada gremio lleva al santón los toros que han de sacrificarse en holocausto.

El grupo de moros más brillante que se ha presentado es el tabor de Policía española, que desfilará entonando con gran ajuste varios versículos del Korán.

### Obsequios a funcionarios.

TANGER. Mañana por la noche el Casino español La Peña dará una comida en honor del ministro de España.

El secretario de la Legación, Sr. Padilla, llegó ayer con su familia, dispensándosele un recibimiento muy afectuoso.

## La situación de Méjico

### Un mitín en la capital.

NUEVA YORK. Según despachos de San Antonio, un funcionario porfirista, que fué preso por los rebeldes hace tres días, y veinticuatro horas más tarde logró escapar y refugiarse en territorio yanqui, ha dicho lo siguiente a un corresponsal de un diario de Chicago:

«La censura es tan severa, y tienen tanto cuidado las autoridades mejicanas, que aún no se ha sabido, no ya en el Extranjero, sino ni en los Estados Unidos, un suceso importante ocurrido en la capital de la República hace quince días.

El Comité secreto revolucionario, que dispone de una imprenta clandestina en Méjico, lanzó una proclama dando cuenta de los últimos progresos de la rebelión en el Norte.

Dicha proclama causó mucha excitación entre el pueblo de los arrabales.

Algunos desconocidos arengaron a los grupos.

Y varios miles de hombres se encaminaron al palacio presidencial.

Daban gritos de ¡Viva Madero! ¡Muera D. Porfirio!

El palacio presidencial fué apedreado por los grupos, que rompieron algunos cristales. Acudió la Policía y dispersó a los amotinados a sablazos.

Algunos de ellos que intentaron resistir fueron presos.

Y los demás se dispersaron en todas direcciones.

El suceso impresionó mucho al Gobierno, porque demuestra el estado de los ánimos.»

### Movilización.

NUEVA YORK. En la secretaría del departamento de Negocios Extranjeros se ha recibido, según afirman varios periódicos, una noticia de la mayor gravedad.

El general Porfirio Díaz ha decidido, en vista del crecimiento de la insurrección y de la acumulación de tropas yanquis en la frontera, movilizar 24.000 soldados.

Este contingente, que compone las tres cuartas partes del ejército regular mejicano, será enviado al Norte.

Lo mandarán los generales Luque y Navarro.

El plan de D. Porfirio es arrojar sobre la frontera a las partidas rebeldes.

Estas tendrán que refugiarse en territorio yanqui y serán desarmadas.

Pero, según opinan algunos altos militares yanquis, D. Porfirio, al proceder así, corre un peligro grave.

Tendrá que desguarnecer casi completamente a Méjico, Veracruz, Zacatecas y otras ciudades donde son de temer disturbios.

Además, los indios zacatecos, que ahora tienen en jaque a las escasas columnas encargadas de perseguirlos, cometerán todo género de tropelías así que no tengan enfrente más que pequeños destacamentos de rurales.

En Washington es muy comentada la decisión de D. Porfirio.

Algunos dicen que al tomarla ha pensado, más que en acabar con la rebelión, en impedir una probable invasión de los norteamericanos.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

### POLITICA EXTRANJERA

## BOLETIN DIARIO

### EN EL ORIENTE EUROPEO

Todos los años, al entrar la primavera, se levantan voces de alarma anunciando la proximidad de graves acontecimientos en el Oriente europeo—insurrecciones en Macedonia, rebeliones en Albania, conflictos entre griegos y turcos, recrudescencia de la cuestión de Creta, preparativos de acción militar en Bulgaria, en Servia, en Montenegro—, y, a decir verdad, sucesos pasados y las condiciones presentes en aquel fatal ángulo Sudeste de Europa se prestan a dar pábulo a toda clase de siniestras poesías.

El fenómeno se repite ahora. Así se viene pintando con sombríos colores la situación en Macedonia, y en Albania espérase se renueve la revuelta que el año pasado reprimió el Gobierno otomano, consiguiendo la pacificación con el desarme de la población albanesa. A causa del rigor de esta medida ha quedado en Albania un más vigoroso fermento de rebeldía. Igual motivo é iguales efectos en Macedonia, donde otras circunstancias mantienen y fomentan las invasiones de bandas búlgaras y griegas. Nuevos encuentros entre esas bandas y las tropas otomanas se han registrado en los últimos tiempos y ahora se anuncia un nuevo conflicto.

De otra parte se teme el retorno ofensivo de los insurrectos albaneses refugiados en el Montenegro, los cuales comienzan a agitarse. En tanto se habla de una aproximación entre Sofía y Atenas, de negociaciones secretas entre los Gobiernos de Bulgaria, Servia y Montenegro, y hasta se considera sospechosa la visita del Rey Fernando al Emperador Francisco José, y la confrontación con la realizada en el otoño de 1908; a la que siguió, a breve distancia de tiempo, la proclamación de la independencia y de la conversión en reino de Bulgaria y la anexión de Bosnia y Herzegovina.

¿Estarán próximas nuevas crisis? Meditando un poco, no hay lugar a tales aprensiones. Cierta que todavía hay en los Balcanes mucha materia combustible. También en Turquía la acción del nuevo régimen constitucional no ha conseguido aún reconciliar las diferentes razas y las distintas confesiones religiosas dentro del Imperio, ni crear un «nacionalismo otomano» que diese una unidad espiritual al pueblo turco.

Aunque aparentemente todo está en calma en el Oriente europeo, es indudable que la situación allí sigue siendo un motivo de preocupación para la diplomacia. No obstante, ese estado de preocupación no indica que se avecine una catástrofe o que sea imposible—pues difícil lo es—que sobrevenga un período completamente pacífico. La cuestión del ferrocarril de Bagdad, que pudo dar lugar a complicaciones internacionales, se solucionó con la entrevista de Postdam, solución en la que deben estar conformes todas las partes interesadas, especialmente Turquía.

Así la Prensa estima que no existen fundamentos que justifiquen las noticias pesimistas, noticias que no sorprenden porque circulan todos los años al llegar la primavera.

### EN DESGRACIA

Ha sido una sorpresa la retirada del ministro de Negocios Extranjeros de Austria, el conde de Aerenthal. ¿Se va con licencia por dos meses ó se ha marchado definitivamente? Muchos dicen que no se trata de una fatiga material, sino de «una enfermedad diplomática». Y los comentarios de la Prensa austríaca no disipan enteramente la incertidumbre. Algunos nada afirman ni niegan. Los que creen en la vuelta del conde de Aerenthal al Ministerio no lo dicen de una manera categórica, como si de ello no estuviesen seguros.

Sea lo que sea, y hasta si el conde de Aerenthal vuelve al Ministerio de Negocios Extranjeros, su alejamiento momentáneo servirá para alentar a los adversarios de su política. Porque esa política ha suscitado vivas críticas. A fines del año último, la Prensa ultramontana y la militar—esta pasa por recibir inspiraciones directas del Príncipe heredero—se alzó violentamente contra él.

El conde de Aerenthal, de añadidura, no merece, como es sabido, un vivo entusiasmo en Berlín. Los alemanes parecen no estimarlo mucho, sin que nunca hayan explicado el por qué. Acaso encuentran que su política ha sido demasiado personal, que obra casi siempre por su cuenta, sin pedir la orden a Berlín. Alemania, sin duda, pretende reservarse las iniciativas cuando se trata de acontecimientos importantes, en los que el poder germánico debe entrar en juego. Esta fuerza pan-germánica, Alemania quiere dirigirla. Cuando estalló la crisis de la Bosnia y Herzegovina, en 1908, la diplomacia alemana mostróse desde el primer momento descontenta de la resolución repentina del Gobierno austríaco.

También en San Petersburgo la política del conde de Aerenthal ha sido juzgada severamente.

Así mal visto por los rusos, poco estimado por los alemanes, combatido al parecer por el Príncipe heredero de Austria, es posible que ya haya declinado la estrella que tan favorable fué al conde de Aerenthal.

## MISCELANEA

### ¿Un canard?

ROMA. Un redactor del *Giornale di Italia* ha celebrado una entrevista con doña Alicia de Borbón, quien le ha dicho que durante la última campaña de España en Marruecos,

D. Jaime, disfrazado, se mezcló a las tropas españolas, haciendo propaganda carlista.

### Concesiones regias.

ROMA. Con motivo de la conclusión del Tratado de arbitraje entre Italia y España, el Monarca español ha concedido la banda de Carlos III al presidente del Consejo, señor Luzzatti, y al ministro de Negocios Extranjeros, señor marqués de San Giuliano.

El Rey Víctor Manuel ha concedido el gran cordón de San Mauricio y San Lázaro a los Sres. Canalejas y García Prieto.

## Los viñadores del Aube

BAR SUR AUBE. En el Ayuntamiento se han reunido los delegados de los Municipios del departamento y los ediles dimisionarios.

Adoptaron un orden del día invitando a los diputados y senadores por el departamento a que se nieguen a votar el presupuesto hasta que se dé satisfacción a los viticultores en la cuestión de la delimitación de la Champaña.

Terminado el acto se organizó una manifestación imponente, que recorrió las calles y se disolvió frente a las Casas Consistoriales, después de haber quemado los avisos de percepción de impuestos que habían sido fijados en la fachada.

Los manifestantes llevaban banderas nacionales, con inscripciones alusivas al objeto de la manifestación.

A pesar de la excitación reinante y de los discursos violentos que allí fueron pronunciados, las fuerzas de gendarmería no tuvieron que intervenir.

### En Bar-sur-Aube.

BAR-SUR-AUBE. La manifestación de protesta de los viñadores ha terminado a las cinco de la tarde, sin que se produjera ningún incidente de importancia.

### En Bar-sur-Seine.

BAR-SUR-SEINE. Los viñadores de la comarca se han concentrado en esta capital, celebrando una manifestación, que marchó a la prefectura del departamento a exponer sus peticiones.

Un numeroso grupo de manifestantes invadió el patio y los jardines del edificio, entonando el himno de los champañeses, con el canto de la Internacional.

El subprefecto dirigió la palabra a los viñadores y consiguió calmar la excitación de los ánimos.

Los manifestantes recorrieron después las calles, cantando himnos revolucionarios.

### Aumenta la excitación.

BAR-SUR-AUBE. Los viñadores hicieron una hoguera con las hojas de pago de la contribución, arrojando en ella dos maniqués que representaban al Presidente del Consejo y al Sr. Bourgeois, senador del departamento del Marne.

Los manifestantes se dirigieron luego a las afueras de la población, donde celebraron el mitin que tenían proyectado.

Se pronunciaron varios discursos.

El senador Sr. Castillard sostuvo en términos extremadamente violentos las reivindicaciones de los viñadores.

### Actitud de los Sindicatos vinícolas.

EPERNAY. La Federación de los Sindicatos vinícolas de la Champaña delimitada ha celebrado esta tarde una reunión para tratar de las pretensiones de la región del Aube.

Después de una discusión tumultuosa, acordaron protestar y usar de la fuerza, si fuese preciso, para impedir que los viñedos del Aube sean incorporados a la Champaña delimitada.

Asimismo, si el Aube consigue sus propósitos, la Federación se halla dispuesta a negarse al pago de los impuestos, aunque se vieran obligados a recurrir a la violencia.

### REVELACIONES SENSACIONALES

## El asesinato del diputado Hertenstein

### Las bandas negras.

SAN PETERSBURGO. Ha sido preso un tal Karitchkine, miembro de las famosas «bandas negras», organizadoras, hace años, de los pogromos (matanzas de judíos).

Karitchkine estaba acusado de haber tomado parte en el asesinato del diputado Hertenstein.

Este crimen, cometido hace bastante tiempo, causó gran sensación en toda Rusia.

Hertenstein, miembro de la Duma, abogado célebre, y uno de los más caracterizados caudillos del partido constitucional, era odiado por la Asociación titulada «Unión del pueblo ruso».

Esta Sociedad era la que organizaba las «bandas negras», que, con la complicidad de la Policía, asesinaban a los judíos y a los estudiantes en todas las poblaciones donde abundaban los unos y los otros.

Hertenstein, en diversas ocasiones, habló en la Duma contra la «Unión del pueblo ruso» y denunció la conducta de las autoridades policíacas.

Recibió varios anónimos en que se le decía que si continuaba combatiendo a las «bandas negras» pagaría su audacia con la vida.

No hizo caso y prosiguió su campaña.

Pero al poco tiempo, teniendo necesidad de ir a Finlandia para asuntos profesionales, abandonó San Petersburgo.

Hizo noche en Terioki, pequeña ciudad de la frontera finlandesa.

Acostóse en un lecho que le prepararon en una fonda de segundo orden y se durmió tranquilamente.

Al día siguiente, cuando fueron a despertarlo, se lo encontraron en el lecho cosido a puñaladas.

Una ventana de la habitación estaba abierta.

Este asesinato escandalizó a la opinión pública, que exigió un ejemplar castigo.

En Moscú, por donde era diputado Hertenstein, celebráronse reuniones, y los oradores que hablaron en las mismas pidieron el procesamiento de Dubrovine y de Bulatzel, jefes de la «Unión del pueblo ruso».

El Gobierno no accedió, y los jueces dijeron que un tal Karitchkine era el verdadero asesino.

Karitchkine se escondió y quedaron así las cosas.

Pero hace algunos días fué preso, no por el crimen que cometiera en la persona del diputado, sino a causa de haber herido a otro individuo en riña.

Karitchkine ha pedido declarar.

Y ha dicho que el asesinato de Hertenstein fué acordado y preparado por Dubrovine y Bulatzel, jefes supremos de las «bandas negras».

Decidieron librarse de él, porque sus discursos en la Duma eran muy perjudiciales para la «Unión del pueblo ruso».

Y ordenaron a Karitchkine cometiese el asesinato.

Karitchkine, enterado de que el diputado iba a ir a Finlandia, siguió en su viaje.

Y una noche, saltando por una ventana, sorprendió a Hertenstein en su lecho y le mató mientras dormía.

Karitchkine terminó su clínica declaración diciendo:

«He sido un instrumento. Maté porque me lo ordenaron. Pido que castiguen conmigo a los que acordaron y prepararon el crimen.»

Los periódicos constitucionales piden que sean presos todos los antiguos jefes de las célebres «bandas negras».

## ECOS

Es interesante conocer lo que el *Cosmopolita*, de Nueva York, dice con respecto al ayuno, científica y medicinal considerado, en lo cual viene a coincidir implícitamente con el modo de pensar y sentir, y, por lo mismo, de obrar, de la Iglesia, y de eminencias médicas como Galeno y Sócrates, y según Bergier y muchos otros. Dice así:

«Nadie se ha muerto por ayunar, guardadas las maneras y prevenciones consiguientes. Lejos de ser el ayuno origen de dolencias y de achaques, es un gran preservativo de ellos, y hasta un remedio de muy graves enfermedades, que la ciencia médica moderna cura por medio de él. Y de estas son, entre otras, la tuberculosis, la pobreza de la circulación sanguínea, la anemia, las escrófulas, la debilidad general, la neurastenia, la ataxia locomotriz y la epilepsia, etc.»

¿A cuántos no se les somete por la ciencia de la Medicina, en la actualidad, a dieta láctea, con excelentes resultados curativos?

Todas las religiones del mundo han tenido y aun tienen sus períodos de abstinencia. La sobriedad se ha considerado en todos los órdenes como verdadera causa de larga vida.

Por el contrario, la mortalidad y la intemperancia han estado unidas siempre íntimamente.

Y así, por ejemplo, el comer pescado conserva con su fósforo las energías de nuestra inteligencia; las hortalizas y verduras sostienen las energías corporales, sin permitir un aumento perjudicial en ellas; los demás vegetales nos proporcionan el hierro y otras sustancias necesarias en primer término para nuestro organismo.

Por eso se explica fácilmente cómo a más de los cristianos, conservan con tenacidad y con rigor sus ayunos anuales, los judíos, los mahometanos, los rusos, los brahmanes y aun los egipcios, los persas, los caldeos y los griegos, y en otro tiempo los infinitos súbditos del imperio romano, sin contar con los pueblos salvajes.»

### AVISOS UTILES

## CATARROS-TOS

### Jarabe de Heroína

(BENZO-CINAMICO)

del Dr. Madariaga.

AGRADABLE y sin opio remedia los catarros recientes y crónicos, los resaca, fatiga y expectoración consiguientes, y auxiliar insuperable de los diferentes tratamientos para la curación de la tuberculosis, según numerosos testimonios facultativos.

Frasco, 3 pesetas.—Plaza de la INDEPENDENCIA, número 10, Madrid, y principales Farmacias de España.

### TUBERCULOSIS

El RHUM es el mejor digestivo. LA NEGRITA

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

POR LA REGION BETICA

## Acinipo (Ronda la Vieja)

Así se denomina hace siglos el cortijo asentado sobre la población romana destruida por los vándalos de Suserico. Acinipo, ciudad rica y floreciente, ameno lugar de recreo durante los calores del estío, debió estar rodeada de bosques y jardines; atestiguanlo las cañerías de plomo y de piedra que el arado levanta incesantemente. Desde su elevada mesa, verdadero mirador de la baja Andalucía, descúbrese un panorama indescriptible, lo más enhiesto de las provincias de Córdoba, Granada, Sevilla, Cádiz y Málaga. Su feraz campiña daba á montones el trigo y la cebada, sus viñas pingüe cosecha de preciados vinos. Una gran masa de población agrícola laboraba aquellos campos consagrados á Ceres, cuyas viviendas se revelan una legua antes del arribo á la propiamente llamada ciudad.

Al cabo de los años mil... Acinipo resurge con toda la fuerza productiva de los pasados siglos. El intenso cultivo parcelario del sortero ha cambiado el aprovechamiento de la extensa y hermosa finca; sus beneficiosos resultados ya se tocan para bien de esta comarca, y más de cien caseríos y albergues levantados por los actuales colonos dan animación y vida á aquellos campos, pregonan sus excelencias salubres y productoras y acreditan cómo el trabajo y el bienestar borran ponzoñosas teorías mal avenidas con lo que el mundo ha sido y será—para cada cual lo suyo—y donde pobres y ricos vivimos viendo cómo el capital pasa de manos sin que nada se pierda, ni más ni menos que la materia se transforma sin extravío de una molécula. Es cuestión de tiempo y de generaciones.

Así discurremos descansando en las gradas del teatro con que Acinipo, entre otros monumentos, se embelleció, cuando un muchachuelo, robusto y limpio, de fisonomía inteligente y viva mirada, que por allí curiosamente, nos dijo:

—Aquí hubo un pueblo... Mire usted dónde le dice.

Y extrajo de su bolsillo, virgen de toda otra, una moneda, en cuyo anverso, por bajo de dos espigas, se lee, como si acabara de salir del troquel, el nombre de Acinipo, ostentando su reverso un racimo de uvas. Eran los simbólicos blasones del Municipio aciniponense, cuyas ruinas hollábamos.

—¿Dónde la encontraste?

—Allá abajo, en el arroyal, en un familiar—nos contestó con un aplomo realmente arqueológico—, dentro de un pucherito tapado con un platillo.

Celebramos su incipiente erudición y comprendimos se trataba de una urna cineraria que encerraba el indispensable óbolo para el pasaje por la misteriosa Estigia.

Seguimos nuestra visita y estudio de aquel soberbio resto del pasado, que ya conocíamos de anteriores expediciones, causándonos siempre la misma singular admiración. Descrito por Fariña, el marqués de Valdeleón, los Sres. Oliver y otros, mal conocido por algunos eruditos, que de anfitrión lo clasificaron, el teatro de Acinipo conserva su estructura y sus detalles con maravilloso realismo, si se tiene en cuenta la obra destructora de los siglos y la no menor de los hombres en anteriores épocas. Pero resiste, y entonces, como ahora, podían apreciarse su grandiosa escena, su prólogo y orquesta, su amplísima cavea, sus pasadizos subterráneos de comunicación á los vomitorios y el muro que lo cercaba, comprendiendo un hemisclero con veintitrés gradas, que, construido conforme á las reglas de Vitruvio, permitía ver y oír lo mismo al espectador colocado en la cavea summa que al de la infima. Por fenómeno sugestivo, la ilusión es perfecta al condensarse los recuerdos del pasado, creyéndonos transportados á algunos siglos antes de la Era Cristiana, y merced á ello podemos asistir á una de las más lindas y regocijadas comedias de Plauto. Presenciamos el desarrollo de la trama escénica entre la alborotada vocería de abigarrada multitud, que aplaude los chistes y agudezas del histrion favorito como se desata en aullidos y denuestos contra el cómico poco afortunado en sus actitudes ó antipático en su relato, y cuando el plaudite cives da punto á la representación, el culto de aquel pueblo á la belleza plástica, dentro de sus estragadas costumbres, nos recuerda la sicalipsis teatral moderna, por aquello de *Nihil novum sub sole*... Mas la noche se nos viene encima; el viento silba lastimero entre los recios sillares de la episcena; el muchuelo lanza su lúgubre chillido, como protestando de nuestra presencia en sus dominios... Abandonamos, pues, la elevada planicie cuando en cada casita brilla una luz y por cada chimenea se escapa un blanco penacho de humo. Es la hora del descanso, de la comida frugal y reposada de sus moradores, felices en su tranquila mediana, que dijo Horacio.

Al siguiente día la histórica campiña resplandece bajo un sol radiante, doselada por un cielo de intensísimo azul, ese cielo andaluz de incomparable belleza, del que se destacan con múltiples tonalidades grises las lejanas sierras. Ciudades, pueblos y aldeas se divisan ó se esconden entre los repliegues del terreno; ni una nube empaña el puro diáfano horizonte. Nos dirigimos al «Arrabal» y pronto pisamos una de las Necrópolis de la vetusta Acinipo. El suelo está tapizado de fragmentos de barro y á flor de tierra asoman porción de urnas cinerarias; es el «familiar», uno de tantos, de que nos hablara el avisado muchuelo de ayer tarde. Nuestra curiosidad encuentra en el acto brazos entusiastas y com-

placientes al descubrimiento del tesoro, el ideal de siempre. Pronto un enorme sillar abandona su lecho de siglos, dejando al descubierto la urna que sólo contiene aquellos utensilios guardadores de la moneda afecta al fúnebre transporte. Inmediatamente el canto de una gran losa labrada llama la atención de los infatigables peones; despojada de la tierra que la cubre, dásele la vuelta y se ve «está escrita».

Es una curiosísima muestra de Epigrafía sepulcral. Su versión, que corrige la nuestra, admirablemente hecha por el eminente epigrafista y sabio académico de la Historia, R. P. Fidel Fita, es esta: «Pulcra, de 36 años de edad, liberta de Marco Junio Terenciano, yace aquí. Séale la tierra ligera». Vamos en busca del que reputamos magnate de la Colonia Romana; pero á los pocos momentos, y por lo que oímos, comprendemos que tal vez sea tarde, porque en el mismo lugar y ha pocos años, el arado encalló en una pesada caja de plomo (de la que obtenemos un trozo), donde entre cenizas y huesos se hallaron varios «cuchillos»—la espada española ancha y corta—un pedazo de bronce á modo de casco por lo que nos explican, y algunos otros objetos que no se nos precisaron: nada se conserva. Abandonamos, pues, nuestra investigación, recomendando la conservación del sentido recuerdo que hemos exhumado.

Acinipo vino á ser romana cuando la región bética fué dominada por el Pueblo-Rey. Mas su origen, su fundación es tan misteriosa y desconocida como la de otras muchas poblaciones andaluzas que en la prehistoria la tienen. Las condiciones de defensa de su asiento, de fertilidad en sus rodeos, de aguas abundantes en sus contornos y de salubridad en su clima, debieron llamar en todo tiempo la atención de las razas que fueron sucediéndose en estos terrenos, y es seguro que el muro romano corona el cimicento neolítico, la edificación fenicia ó griega y la construcción ibérica.

Por ello su suelo resume junto á la esquila de pedernal y el hacha de verdosa sílice, al lado del oscuro legamo moldeado con los dedos, del pobre adorno formado con un bivalvo, y del informe hacinamiento de bloques, sin otra pegadura que su encaje, muestras de finísimo cristal y de transparente búcaro, puntas de flechas y dardos de perfecta limpieza, barros griegos y saguntinos, de artística factura, sillares de uniforme simetría, trabados con indestructible argamasa, preciosas figurillas de dioses familiares, trozos de estatuas, de capiteles y fustes, adornos juveniles de refinada elegancia, espejos de pulimentado metal, sortijas, collares, anillos, lacrimatorios, piezas de mosaico, canafios, monedas de Municipios y Emperadores y mil y mil objetos propios de un pueblo rico y floreciente, como dijimos. En Acinipo se revela la infancia del arte, como su apogeo; es un libro, en cada una de cuyas páginas se lee un período histórico y artístico de nuestros siglos.

Largo y costosísimo sería poner al descubierto la ciudad soterrada, llegar hasta el pavimento de aquellas edificaciones que fueron baños, templos, tribunales, lugares de recreo, quintas y palacios de ricos, graneros y almacenes para los productos de la vecina campiña.

Una enorme cantidad de piedra aneja á un pueblo desmigajado, y una poderosa capa de tierra vegetal, que formó el cultivo no interrumpido de su suelo cierran avaramente la esperanza al más entusiasta. Ensayos se han hecho en pasadas épocas, especialmente á la proximidad del teatro, que dieron sorprendentes resultados, cuales fueron las excavaciones practicadas por D. Rodrigo de Aranda en 1824, como otras en los tiempos de Fariña y de Rivera; hasta hubo quien pensó en arrendar aquellas tierras, sin otro fin que desenterrarlas. Pero Acinipo sigue y seguirá envuelta en el misterio que los años y los hombres le dieron por sudario. Hermosa sería en verdad la resurrección de esta ciudad, genuinamente hispanorromana, cuyos restos son dignos de admiración y de respeto.

ANTONIO MADRID MUÑOZ.  
(Académico correspondiente de la Historia.)

## VIAJE DE INVESTIGACION

### LAS RUINAS DE ITÁLICA

El Sr. Amador de los Ríos en Sevilla.

SEVILLA. (Domingo, noche.) El señor Amador de los Ríos, enviado por el Gobierno para practicar exploraciones en las ruinas de Itálica, ha presidido hoy, como tal enviado, la reunión celebrada por la Comisión provincial de monumentos.

Ante este organismo ha expuesto puntualmente el plan que se propone llevar á cabo. El Sr. Amador de los Ríos ha visitado el Museo Arqueológico provincial, examinando los objetos procedentes de las ruinas de Itálica que en él se guardan.

Son muchos y de gran valor. Opina que el ex monasterio de San Isidro del Campo debiera ser destinado á Museo Italicense, donde se reunieran todos los objetos, así los encontrados hasta ahora como los que aparezcan en excavaciones posteriores.

Este Museo, si se organiza como se desea, revestirá extraordinaria importancia. Los arqueólogos de todo el mundo encontrarían allí reunido cuanto se relaciona con la antigua colonia romana.

Serviría de enseñanza provechosa para el estudio de la época histórica en que aquella colonia floreció.

El senador D. Alfredo Herazo ha presentado al Sr. Amador de los Ríos al ex ministro Sr. Rodríguez de la Borbolla.

Ha ofrecido este señor al enviado del Gobierno su más decidido concurso.

Como la cantidad de 6.000 pesetas, concedida para las nuevas excavaciones que han de practicarse en las ruinas de Itálica, es insignificante, se procurará que los representantes en Cortes gestionen la concesión de mayores sumas.

En el expreso ha marchado á Madrid el señor Amador de los Ríos.

Una vez terminada la redacción de la Memoria que le ha encargado el Gobierno, volverá á Sevilla.

## LA CORTE EN SEVILLA

La misa.—De paseo.

SEVILLA. (Domingo, noche.) Esta mañana los Reyes han oído misa en la capilla del Alcázar.

Después el Rey ha paseado á pie por las Delicias, acompañado del duque de Santo Mauro y el marqués de la Torrejilla.

Han llegado hasta cerca del río Guadaira, y como comenzaba á llover, les ha recogido un carruaje de la Real Casa.

Felicitaciones.

Con motivo de la fiesta del día, el Rey ha dirigido varios telegramas de felicitación, entre ellos al Papa, al Sr. Canalejas y á los generales López Domínguez, Bascaran, García Aldave y Marina.

Los agregados extranjeros.

Ha recibido el general Sánchez Gómez, como jefe de la Casa militar del Rey, un expresivo telegrama, que firman todos los agregados militares de distintos países, que asistieron á la campaña de Melilla.

Enaltecen al Ejército de África, del que dicen que honra á España por su excelente organización, su valentía, disciplina, abnegación y conocimientos tácticos.

Los agregados militares extranjeros han dirigido este telegrama al abandonar la plaza de Melilla.

El general Sánchez Gómez ha trasladado el telegrama al Rey.

A don Alfonso le ha producido gran satisfacción la lectura del referido telegrama, considerando altamente consolador el hecho de que Europa entera, por conducto de los mencionados representantes militares, reconociera los sacrificios hechos y la labor realizada por el Ejército español en Melilla.

El agregado francés.

Ha llegado á esta capital el agregado militar francés al Estado Mayor del Ejército de operaciones en Melilla.

Por la tarde.

Aunque la tarde estaba tormentosa, ha marchado el Rey á la dehesa de Tablada, al tiro de pichón, para disputarse la copa que lleva el mismo nombre de la dehesa.

El Príncipe de Asturias y el Infante han paseado en coche cerrado.

La copa de Tablada.

SEVILLA. (Domingo, noche.) Con gran animación se ha celebrado en la dehesa de Tablada la importante tirada que anunció.

Han tomado parte en ella el Rey y 25 tiradores más.

Todos ellos han tenido que luchar con las malas condiciones de la tarde. Hacía frío y soplaban fuerte viento.

Importaba la poule 1.522 pesetas. Excluidos tres cerros, con derecho á igualar.

En la séptima vuelta quedaban excluidos trece tiradores. En la octava ha hecho cero el Rey. En la undécima quedaban sólo sin hacer cero los Sres. García y Camino (don Manuel).

Ha ganado la copa de Tablada el Sr. Camino, á quien han felicitado todos los demás tiradores, incluso el Rey.

El vencedor ha obsequiado á todos con champagne.

## EN ZARAGOZA

### MANIFESTACION DE REMOLACHEROS

Mensaje al Gobierno.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado la anunciada manifestación de los remolacheros.

Organizase ésta en la plaza del Pilar, dirigiéndose por la plaza de Don Alfonso y Coso hasta el Gobierno civil.

Allí subieron las Comisiones que representaban á los cultivadores de remolacha, Cámaras Agrícolas, Sindicatos, Asociaciones de labradores, comercio y Diputación.

Cuando rompió marcha la manifestación, comenzó á caer un aguacero terrible, á pesar de lo cual los manifestantes conservaron sus puestos, impasibles.

Las Comisiones hicieron entrega al gobernador del mensaje pidiendo la derogación de la ley Osma.

El gobernador, Sr. García Bajo, contestó que gustoso transmitiría al Gobierno la petición de los labradores de Aragón, aunque añadió—no se trataba de una ley hecha por este Gobierno.

Los representantes salieron satisfechísimos de la acogida que el Sr. García Bajo les había dispensado.

Después de la entrevista.—Discursos bajo la lluvia.

Terminada la entrevista celebrada con el gobernador, la manifestación se dirigió á la explanada del Paseo de los Plátanos.

Allí hicieron uso de la palabra varias personas.

El diputado á Cortes Sr. Díez Guirao de Revenga prometió debutar en el Parlamento defendiendo los intereses de los remolacheros.

D. Antonio Guallar aconsejó se empleen

todos los medios para conseguir que no sea rebajado el precio de la remolacha, llegando á los extremos que sean precisos, si las circunstancias así lo demandan.

El Sr. Andrés Palomar, que se expresó en tonos muy radicales, dió cuenta de las gestiones realizadas por la Comisión permanente.

Notificó que cuando mañana vayan los labradores á devolver la semilla á las Azucareras, se presentará la Comisión con notarios, para que levanten acta.

Finalmente, el Sr. Bascones dijo que no deben temer los labradores en rescindir los contratos, puesto que las Azucareras han incumplido muchas veces los contratos y las promesas.

Los discursos fueron pronunciados al aire libre, á pesar de la lluvia incesante.

Se oyeron algunas voces que pedían que fueran quemadas las Azucareras.

El orden fué completo.

El gobernador ha felicitado á la Comisión organizadora por la buena forma de ejercitar el derecho de protesta.

## TOROS EN PROVINCIAS

En Bilbao.

BILBAO. (Domingo, noche.) La lluvia que ha caído por la tarde deslució la fiesta taurina.

No obstante, la entrada ha sido buena; el ganado de Bueno cumplió, matando seis caballos.

El espada Dominguín estuvo afortunado en la muerte de su primer toro y mal en la del segundo, al que muleteó descalzo por el mal estado del piso.

Pacomio, bien y superior, respectivamente, en la muerte de sus dos toros.

Ambos espadas trabajaron con gran voluntad. Pacomio banderilleó muy bien á uno de los toros.

En Valencia.

VALENCIA. (Domingo, noche.) Ante un público escasisimo Gallito III y Limeño han torreado regularmente becerros de Correa, que resultaron mansos.

El público no ha cesado de protestar durante toda la corrida.

Afortunadamente, ha llovido cuando la corrida terminaba, no ocurriendo nada contra la Empresa, á pesar de los rumores que hablan corrido, resultando inútiles las precauciones que habían adoptado las autoridades.

## ANDALUCÍA

Asociación de publicistas.

SEVILLA. (Domingo, noche.) Ha quedado organizada el Comité local de la Asociación de Publicistas.

Los asociados han elegido presidente al novelista D. Manuel Héctor Abreu.

Mitín en Huelva.

HUELVA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado un mitín en la Plaza de Toros, organizado por la Federación Obrera Comarcal, para pedir la libertad de los obreros detenidos en esta capital por diversos delitos.

La lámpara «Osram» no es la más barata que se presenta en el mercado, pero sí la mejor.

Concesionario en España: León Ornstein, Mariana Pineda, 5. Madrid.

## CASTILLA LA VIEJA

Municipalización de servicios.

AVILA. (Domingo, noche.) Ante una numerosa concurrencia ha dado una notabilísima conferencia en el Círculo Mercantil D. Adolfo Monfiedó, oficial del Ayuntamiento de Madrid.

Trató de las ventajas que proporciona la municipalización de servicios, aportando una copiosa estadística para corroborarlo.

El orador demostró profundos conocimientos de legislación municipal extranjera, siendo muy aplaudido y felicitado.

## CATALUÑA

En favor del catalán.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Se ha publicado por el obispo de Perpiñán una pastoral autorizando la enseñanza del catecismo en catalán. Con tal motivo, las Asociaciones catalanistas se disponen á felicitar á aquel prelado.

Velada socialista.

Ayer celebró la agrupación socialista una velada conmemorativa de la proclamación de la Commune en París.

Un rumor.

Ha circulado el rumor de que D. Jaime de Borbón se halla en Barcelona.

Ha dado origen á esto el encontrarse en Barcelona, de incógnito, el duque de Orleans, que en este momento pasea por la Rambla en automóvil.

Los apaches.

No hay nada nuevo respecto del robo de relojes en la plaza de Palacio.

Siguen presos los cuatro apaches, acumulándose cargos contra ellos.

De momento se ha comprobado que las erosiones y arañazos que uno de ellos tiene en las manos son recientes.

Han sido citadas á declarar las amigas de los detenidos. Alguna de ellas ha desaparecido de Barcelona.

Rebaja en el precio del pan.

Los dueños de las tahonas han rebajado dos céntimos y medio en el precio del kilogramo de pan.

Calma.

Ayer ha sido un día de completa calma en Barcelona.

El Juzgado de guardia, hasta las once de la noche, no había practicado más que una sola diligencia por hurto de una bicicleta.

## GALICIA

Naufragios y víctimas.

FERROL. (Domingo, noche.) Frente al cabo Priorio naufragó una lancha pesquera, ahogándose toda su tripulación.

Varios semáforos anuncian que se ve fondeado en una ensenada próxima un barco, cuyo nombre se desconoce, con los palos rotos.

Catálogo gratis.

PULSERAS DE PÉDIDA. Sucesor de DANIEL DE LUCAS.—CALLE DE CARRETAS, 3.

## VALENCIA

Casas para estudiantes.

VALENCIA. (Domingo, noche.) En el Ateneo ha dado una notable conferencia el señor Murúa, catedrático de la Facultad de Farmacia de Barcelona, defendiendo la conveniencia de la construcción de casas para estudiantes.

Mañana comenzará sus entrevistas con los estudiantes para tratar de conseguir la construcción de aquéllas.

Una pista.

Se asegura que la Policía tiene la pista del principal autor de los disparos en la colisión del jueves.

Uno de los heridos en dicha colisión se ha agravado.

El Sr. Azzati ha enviado cien pesetas para la suscripción á favor de la familia del muerto en la colisión.

Protesta de los católicos.

La Cofradía de la Virgen de los Desamparados, la Juventud y Academia Católica y otras Corporaciones han telegrafiado al Gobierno protestando de las palabras pronunciadas por el Sr. Azzati en el Congreso sobre la Patrona de Valencia.

También han telegrafiado á los Sres. Mencheta, Feliú y Alcocer, felicitándoles por su intervención.

## VASCONGADAS

Partido de «foot-ball» y pelota.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) En el campo de Ondarreta han jugado una interesante partida de «foot-ball» el equipo de San Sebastián y el Racing Club, de Irún. Ambos equipos resultaron empatados por un goal.

El campo estaba lleno de público.

—Organizados por la Asociación de la Prensa, se han jugado en el frontón dos interesantes partidos de pelota.

El Congreso Internacional de «skys».

En el salón de actos del Ayuntamiento de Tolosa se ha celebrado el Congreso Internacional de «skys».

Se adoptaron diferentes acuerdos, que fueron transmitidos telegráficamente al Rey don Alfonso y al Presidente de la República francesa.

Entre los acuerdos figuran la celebración de tres concursos: uno, en el año de 1912, en Rivas (Cataluña); otro, en 1913, se celebrará en Cauterets, y en 1914 tendrá lugar otro en Tolosa.

Después del Congreso se ha celebrado un banquete, al que asistieron el gobernador civil, presidente de la Diputación, alcalde y un centenar de comensales.

Se pronunciaron varios brindis, llenos de entusiasmo.

Por la noche el Centro Musical Tolosano obsequió á los distinguidos huéspedes con una velada, que resultó brillantísima.

Partido de «foot-ball».

BILBAO. (Domingo, noche.) En el Campo Labiaco se ha jugado un «match» entre los equipos Athletic, de Bilbao, y Vie au grand air, de Burdeos.

Los bilbaínos dominaron durante todo el tiempo, haciendo tres goals por cero.

Mañana regresarán los franceses á Burdeos.

Huelga solucionada.

Ha quedado solucionada la huelga de la mina Cristina, del pueblo de Gallarta.

Mañana reanudarán el trabajo.

Elección de senadores.

La elección para cubrir la vacante de senador por fallecimiento del Sr. Allende se presenta muy animada.

Créese que se disputarán el puesto conservadores y liberales.

Los ingenieros industriales.

Entre los alumnos de ingenieros industriales reina alguna efervescencia por incumplimiento de la creación del Cuerpo.

Háblase de una próxima reunión para tomar acuerdos radicales.

Un concierto.

En la Sociedad Filarmónica han dado un concierto el violinista Thibaut y el pianista Granados.

El numeroso público que asistió al concierto ovacionó á los artistas.

Un herido.

Al regresar de la romería de San José, en el pueblo de Deusto, un joven de quince años, se sintió acometido por la espalda, recibiendo dos heridas de arma blanca, ignorando quién fuera el agresor.

Soldado detenido.

BILBAO. (Domingo, noche.) La Guardia Civil del puesto de Baracaldo ha detenido al soldado Ignacio Fernández, que se había fugado del calabozo del cuartel de la Reina gado del calabozo del cuartel de la Reina gado, donde estaba recluido esperando el traslado para cumplir una condena de tres años y seis meses.

# INFORMACIONES DE MADRID

## Por la cultura física

Cómo se hace raza.

Los norteamericanos, que son eminentemente prácticos, hace mucho tiempo que no sólo desean, sino que quieren aumentar su fuerza, su audacia y su vigor corporal; para ello ponen los medios que estiman más adecuados, por eso de un extremo a otro de su extenso territorio la «cultura física» es tan popular, a la vez que asunto de discusiones tan acaloradas como la política, y mucho más que los asuntos de toros ó la cuestión clerical entre nosotros.

Todas las ciudades de Norte América tienen su «Instituto para el desenvolvimiento físico», ú otros establecimientos para el mismo fin, en tanto que infinidad de publicaciones llenan muchas páginas de anuncios exornados con retratos de atletas, cuyos exuberantes y bien formados músculos se dibujan sobre sus brazos y torsos como modelos de Stadium.

Estos anuncios, ilustrados con retratos de hombres extraordinarios, pregonan las excelencias de tal ó cual sistema gimnástico, para lo cual aparecen también retratos de señoritas elegantes y de niños bien desarrollados.

Los gimnasios son innumerables. Hasta los hay sólo para mujeres que, atraídas por la idea de que ciertos ejercicios, practicados con asiduidad y acierto, «dedicándose una hora diaria aumentan sus personales encantos. Para esto se han inventado infinidad de aparatos y ejercicios por docenas, para personas del uno y otro sexo y de todas edades, desde que el niño comienza a dar los primeros pasos, hasta para su abuelo.

Por supuesto que se hace la gimnasia en muchos casos, principalmente, para divertirse y luego algunos la dejan como se dejan las diversiones; pero así y todo, esto ha hecho nacer un sentimiento, ó ha creado una mentalidad que ha dado por resultado el restablecimiento de un sistema racional de educación física porque ha despertado el gusto de la belleza y del vigor y han tomado como método gimnástico el que ha colocado á Suecia entre las naciones más adelantadas en este concepto; porque sabido es que este pueblo del Norte de Europa seguramente es el que ha hecho el maravilloso revivir del vigor físico y la resistencia muscular que distinguió á los escandinavos de las edades pasadas, todo ello por el trabajo corporal en el gimnasio.

Anima y da esperanza el saber que la regeneración física de los suecos se ha realizado en poco tiempo; la protección á la gimnasia en Suecia data tan sólo de principios del siglo pasado, y en tan corto espacio de tiempo los resultados obtenidos han sido sorprendentes, maravillosos. La talla se ha elevado; la vida media del hombre alcanza nueve ó diez años más; la mortalidad ha descendido de un 34 ó 35 á un 15 por 1.000; los inútiles para el servicio militar disminuyen y los tuberculosos también.

Hasta el año 1814, no encontró Ling, el fundador del método, protección para su sistema de gimnasia; entonces se estableció bajo el patronato real. Sin embargo, hoy es una institución nacional y la gimnasia física forma parte de muchas carreras y de la educación en general.

Todo cirujano, médico y practicante necesita un diploma que acredite que han recibido instrucción en «cultura física» en una escuela oficial.

Los aspirantes á la carrera militar tienen que sufrir un examen hasta que sus conocimientos en la materia son tales que puedan practicar y enseñar gimnasia á sus subordinados. La misma regla se aplica á los maestros y maestras de las escuelas públicas de la nación, porque en todas las escuelas está instituida la clase de gimnasia, ya en locales apropiados, ya en amplios y hermosos jardines. Los aparatos para el desarrollo corporal de los pequeños escolares son considerados tan esenciales como los libros y el papel en toda escuela pública, y no falta una habitación especial bien abastecida para este efecto; las grandes Instituciones tienen gimnasios construídos al objeto, independientes del Colegio ó Academia, pero formando parte de ellos.

Los alumnos, son examinados en ejercicios físicos tan esmeradamente como en los ejercicios mentales; al pasar de las Escuelas á las Academias, continúan las prácticas gimnásticas.

Cuando los adolescentes y los adultos abandonan los estudios por entrar en un oficio, oficina, comercio ó en el ejercicio de una profesión, continúan el robustecimiento de sus músculos y el desarrollo del pecho; para eso se reúnen en el Club.

Por su parte, el ministerio de la Guerra tiene establecidos y ordenados los ejercicios y movimientos propios para el desarrollo muscular de oficiales y soldados; las lecciones son de una hora diaria, de la cual no están exentos los oficiales; muchas guarniciones tienen grandes gimnasios en los cuarteles.

Toda agrupación ó entidad, Casino ó Club, cuenta con un gran gimnasio, según el número de socios y su estado pecuniario; en estas salas se reúnen clérigos, médicos, abogados, comerciantes y empleados ú oficinistas; una reunión de hombres sin su gimnasio y sus clases con profesores competentes, es una cosa rarísima que no se comprende.

Las mujeres cuando se casan y son dueñas de su casa arreglan frecuentemente una habitación para gimnasio y baño, donde no sólo enseñan á sus hijos, sino que los practican ellas también.

Entre nosotros no hay muchos hombres como aquel ciudadano de White House que oxigenaba la sangre de sus pulmones después de las horas de oficina con un fatigoso *cross-country* en terreno arenoso ó empuñando un florote, haciendo fondos hasta rendirse, mientras que en Suecia no hay ninguno que deje de cumplir estos deberes que se tie-

nen con la salud; allí se piensa mucho en el mejoramiento y bienestar de la raza, por lo que las diversiones y el ejercicio violento son secundarios. El hombre maduro suele hacer dos sesiones de gimnasia, una hora á mediodía; al abandonar sus quehaceres, desde la oficina su primer cuidado es ir al Club, y, ya cambiándose de traje, ya despojándose de algunas prendas, como la americana, chaleco y cuello de la camisa, para entrar en las clases, donde, bajo la dirección y vigilancia del profesor, ejecutan una serie de ejercicios encaminados á poner en actividad el cuerpo, suavizar las articulaciones, estirando y contrayendo los músculos, corrigiendo actitudes, ampliando la cavidad torácica y, como finalidad, ensanchando los pulmones, apresurando la circulación sanguínea y endureciendo los músculos. El ejercicio es general; no hay especialidades ni preferencias por los brazos; al final de la lección todos están dispuestos para la ducha fría ó el baño, del que salen con tan buen apetito, que no es de extrañar que con tal *vermouth* hagan después los honores correspondientes al *lunch* ó á la comida en la casa ó en el Club.

Después de la comida y un reposo de media hora estos hombres vuelven al pupitre ó al mostrador tan dispuestos para el trabajo como si empezasen las facenas del día, sin pereza, sin fatiga y sin esfuerzo; de tan admirable modo se hace la labor cotidiana. Los jóvenes acostumbra á pasar algunas horas en divertirse una vez por semana, ejercitándose en los gimnasios; pero el mediodía es la hora popular; podríamos decir la hora clásica para jóvenes y adultos (no para los escolares); el afortunado viajero que visite un Club de Stokolmo, puede ver allí varias generaciones, desde mozos de veinte años hasta hombres que pasan de los cincuenta, todos haciendo ejercicios, para lo cual se han reunido, como los alemanes se reúnen á mediodía para beber cerveza, los americanos leen la Prensa y fuman después de comer y como en nuestros Casinos se habla de política y de toros. Tal es la diferencia de cultura y de costumbres.

Los más importantes Clubs están en edificios construídos *ad hoc*, con distribución especial, alcanzando un coste de unas 300.000 coronas, lujosamente amueblados; tienen salón de lectura, de fumar, café, etc., etc. Pero todo supeditado al gimnasio, porque el desarrollo físico es el objeto primordial, que se considera tan esencial, que cuando se olvida creen faltar á uno de los principales deberes. Completan las dependencias salas de baños, duchas y habitaciones para masaje, cuya construcción y aparatos son de lo mejor que se puede desear. Para terminar, diremos que el gimnasio es lo primero en el Club; lo demás es secundario.

En la gimnasia para los niños la ley obliga á reconocer el corazón, para prevenir el exceso de ejercicio y las posibles perturbaciones del organismo de la mujer. En estas clases las señoritas, después de algunos ejercicios elementales, hacen evoluciones y marchas, combinadas con movimientos de brazos, llevando en las manos bastones ó mazas ligeras; así recorren la sala de clase en filas y al paso gimnástico ú otras marchas cadenciosas. El lema ó principio fundamental de la gimnasia sueca es la supresión de los ejercicios violentos y sorprendentes, substituyéndolos por ejercicios reposados, continuos é intensos, basados en el aumento gradual del esfuerzo en los músculos y órganos, sin llegar á la fatiga de ninguno de ellos.

Aplicando este método de gimnasia á las niñas y á las jóvenes, las embellece, dándoles una adecuada y hermosa complexión y un desarrollo armónico, que ni están tan lánguidas como nuestras señoritas cloróticas, ni muy rudas, sino un perfecto y proporcionado desarrollo, que el conjunto forma la silueta erguida y graciosa que caracteriza y distingue á las mujeres del Norte de Europa.

MARCELO SANZ,  
director del Gimnasio Popular Municipal.

## Seguros de transportes

de ganados y mercancías por ferrocarril á todo riesgo. Lo hace en condiciones ventajosísimas El Fénix Agrícola, Compañía anónima de seguros.

Los Madrazo, 34. Madrid.

## CASA DE LA VILLA

Mañana y el miércoles próximo se procederá por el Canal de Isabel II á la limpieza de la acequia del Este, quedando, por consiguiente, sin agua las elevadoras de Guindalera y Prosperidad que surten á dichas barriadas.

El Servicio de Incendios, con sus cubas, proporcionará en dichos días el agua necesaria á los vecinos de las referidas demarcaciones.

## Urbanización en el barrio de Argüelles.

Una Comisión de propietarios y vecinos de la calle de Ferraz ha visitado al alcalde para solicitarle active los trámites necesarios para la urbanización de la referida calle desde la del Marqués de Urquijo al final.

## El nuevo Matadero.

Hoy ha sido firmada la escritura de la subasta para las obras de construcción del nuevo Matadero.

## Se acabó la prestación.

Por haberse agotado el crédito presupuestado, hoy serán despedidos los obreros recogidos en el campamento de la prestación personal.

## Compañeros del amor

Los perfumes que idealizan las cartas, los recuerdos, todo lo que procede de la mujer amada, ¡con qué emoción embargan nuestro corazón! El Real Madrid y el Perfume Smart, últimas creaciones de la Casa Alvarez Gómez, Peligros, 1, son verdaderamente ideales.

## CONSEJO DE MINISTROS

Había expectación por conocer los acuerdos que se adoptarían en el Consejo de ministros, y creemos que, aun después de conocidos por la breve referencia facilitada á la Prensa por el ministro de la Gobernación, subsistirá en algunos días una vivísima curiosidad en el campo político.

El Consejo celebrado por la mañana en el ministerio de la Gobernación duró poco más de dos horas y media.

La nota oficiosa, facilitada verbalmente por el Sr. Alonso Castrillo, es la siguiente:

Tratóse en primer lugar del contrato de la mina de Almadén, que está para expirar, y el Consejo acordó ir al concurso.

Ocupóse el Gobierno de la situación en que numerosas familias de nuestras costas del Mediterráneo quedaron á consecuencia de las desgracias personales que ocasionó el temporal en fecha reciente, y sobre esto se acordó pedir un crédito extraordinario para socorrerlas, encargándose al ministro de la Gobernación reúna los antecedentes necesarios, á fin de que, al hacerlo, presida un criterio de equidad y el socorro ó indemnización que cada familia reciba esté en proporción respectivamente con la desgracia que tuviera, y situación en que, como consecuencia de ella, quedare.

Fué aprobado un proyecto de ley exigiendo que las entidades comerciales proporcionen asiento á sus empleadas en aquellas horas que las operaciones á su cargo lo permitan; exceptuándose de dicha ley á las ocupadas en industrias fabriles.

Fué examinado el cuestionario para la ley de Asociaciones.

Respecto de esta importante cuestión dijo el ministro que como era extensísimo, el Consejo sólo había podido examinar varias bases, no obstante haberse dedicado la mayor parte del tiempo que había durado la reunión al estudio de dicho cuestionario, y que las bases restantes irían examinándose en sucesivos Consejos, partiendo de la base que el proyecto ha de ser presentado á las Cortes dentro del plazo que el Gobierno tiene fijado y hecho público.

También se ha ocupado el Gobierno en lo relativo al Tratado con Cuba, adelantándose acerca de esto que se sabe que las contestaciones dadas han producido muy buen efecto, y que el Gobierno español confía en llegar á una inteligencia satisfactoria, estribando las diferencias que son objeto de negociación en que Cuba pide una rebaja de un 50 por 100 en los derechos de regalia para los tabacos, y España ha llegado á la concesión de un 25 por 100.

Fué autorizado el ministro de la Guerra para la compra de caballos necesarios para reponer bajas.

Se encargó al ministro de Gracia y Justicia del examen de expedientes de pena capital para proponer aquellos en que S. M. el Rey ha de ejercer su alta prerrogativa en el acto de la Adoración de la Cruz, el Viernes Santo.

El criterio que en ello ha regido siempre, y que se seguirá guardando, es el de escoger los expedientes que tengan peores circunstancias, es decir, entre los que no reúnen ningún informe favorable para los reos.

El ministro de Fomento sometió al Consejo, siendo aprobado, el expediente de distribución del crédito de este año para reparación de carreteras.

A propuesta del señor ministro de Estado fué resuelto en sentido favorable una instancia de dos funcionarios de Fernando Poo, pidiendo se les diera ingreso en los escalafones de la Administración de la Península.

Se aprobaron canjes de cruces de primera clase de Beneficencia por la gran cruz, solicitados por D. José García y los doctores D. Emilio Sánchez y D. José Marrón.

El Sr. Alonso Castrillo dió cuenta de una real orden que estaba redactando, y que fué aprobada, conminando á los gobernadores para que exigieran el más exacto cumplimiento de la ley del Descanso dominical en sus respectivas provincias.

Terminó manifestando el ministro que el señor Canalejas les había leído el telegrama del marqués de González anunciando la entrega de la Nota del Vaticano y comunicando una síntesis de ella, pero que el Gobierno esperaba recibirla para deliberar acerca de ella. Y respecto del viaje de los Reyes á Granada, dijo que nada había concreto respecto de la fecha en que lo emprenderán.

## Compañía Nacional

Pruébese el chocolate

«AGUSTINOS»

## Mundo eclesiástico

Ha tomado posesión del curato de entrada de San Bartolomé, en el pueblo de Fresnedillas, el joven presbítero D. Gregorio Moya López, que en el día de ayer cantó su primera misa en el suntuoso templo de San Francisco el Grande, y en cuyo acto fué padrino D. Ramón Plaza, magistral del Supremo Tribunal de la Rota.

El nuevo sacerdote, que ha ganado el curato en las últimas oposiciones, ha hecho sus estudios eclesiásticos en los Seminarios de Cuenca y de Toledo son sobresalientes notas.

Las religiosas bernardas del Santísimo Sacramento, en cuyo monasterio hace cuarenta y dos años hállase instalada de modo provisional la parroquial iglesia de Santa María de la Almudena, celebrarán mañana solemne función á su excelso titular San Benito, y de creer es que, como todos los años, sea extraordinaria la concurrencia de fieles que asistirán á dichos cultos. Predicará el distinguido orador Sr. González Pareja, y oficiará el ilustrado doctor, capellán mayor del monasterio, D. Angel Ruan.

Esta mañana se cantaron solemnísimas vis-

peras (no haciéndolo por la tarde por estar en periodo cuaresmal) al expresado santo titular, á cuyo acto asistieron gran número de sacerdotes, entre los cuales figuraba el nuevo é ilustrado párroco, D. Bonifacio Sedeño de Oro.

El altar de San Benito hallábase primorosamente adornado con profusión.

La Archicofradía de San Antonio de Padua, que hallábase establecida en la derruida iglesia de Montserrat (calle de Atocha), y que hoy hállase en la Real iglesia de Calatravas, celebrará en este templo, desde mañana, los cultos conocidos por «Los trece martes de San Antonio», celebrándose misa de comunión y después el ejercicio correspondiente.

Como la Congregación es muy numerosa y los devotos del santo son muchos, estarán estos cultos muy concurridos.

A los diez temas ya indicados para las Asambleas generales del cuestionario general para las Secciones del XXII Congreso Eucarístico Internacional se han agregado los siguientes, pudiendo presentar los congresistas á uno; y otros memorias ó conclusiones:

Sección primera. La Eucaristía como presencia real.—Formación eucarística de los fieles en la enseñanza y por medio de la Prensa.—Adoración perpetua del Santísimo Sacramento.—Adoración por visitas, exposiciones y procesiones del Santísimo; medios de propaganda y organización.—La comunión espiritual: su valor, frecuencia y práctica de la misma.—Prácticas públicas y privadas de reparación y desagravio.—Fórmula sencilla y concreta para hacer efectivas las responsabilidades penales señaladas en nuestro Código vigente contra los descatos al agosto Sacramento, «mientras no se modifiquen en sentido más favorable á la Religión las leyes actuales», según los deseos expresados por los reverendísimos prelados en su mensaje al Congreso Eucarístico de Valencia, y favorablemente acogidos por S. M. la Reina Regente y Consejo de ministros.—Proyecto de reforma del Código penal sobre delitos contra la Religión del Estado.—Resumen de legislación internacional comparada sobre perturbaciones del culto público, blasfemias, sacrilegios, observancia del día festivo y ataque por medio de la Prensa contra la sagrada Eucaristía ú otros misterios de la fe católica.

## EL AGUA DE BURLADA

Es la mejor bebida en viajes y en donde no se tenga confianza en el agua.

## Petición de un ciego

Teniendo en consideración que es muy grave para los que estamos privados de la vista tener que viajar, porque indispensablemente hemos de ir acompañados de una persona que nos guíe, costándonos esto mucho dinero, algunas Compañías ferroviarias nos hacen un pequeño descuento, que alivia en parte los consiguientes desembolsos.

Hoy, que la sociedad tiende á socorrer á los necesitados, ¿quiénes lo son más que los ciegos?

Por estas razones, dignas de consideración, soy de parecer que nos asociemos y formulemos una exposición bien fundada, para elevarla al señor ministro de Fomento, pidiendo su intercesión con las Empresas ferroviarias para que se nos conceda, y se haga ley, la rebaja de un 50 por 100 en las tarifas, haciéndola extensiva á la persona que nos acompaña.

Si no estoy mal informado, ya existe dicha ley en Francia; pero si así no fuese, ¿por qué no iniciarlo nosotros?

Soy de parecer que los indicados para ejecutarlo deben ser una Comisión que actúe en Madrid, apoyada por los no videntes de la corte y de provincias, convenientemente asociados para sufragar los gastos que este proyecto pueda ocasionar.

Peró ya que tenemos una Junta de patronato, esta es la que debe recabar en favor de nuestra petición.

Además, tengo la seguridad de que nos ayudará en esta empresa el Excmo. Sr. D. Miguel Granell, director del Colegio de Sordomudos y de Ciegos de Madrid, pues más de una vez nos ha probado el mucho celo que le inspiran los asuntos que interesan á los ciegos.

Buena prueba de ello tenemos en que por los elocuentes discursos que el pronuncia, ya en los exámenes, ya en la repartición de premios, ya en las conferencias, ha conseguido—ó por lo menos le han dado palabra—aumentar la dotación del Colegio en 102.840 pesetas para mejorar la enseñanza y crear un curso preparatorio, con el laudable fin de disponer á los ciegos de ambos sexos á los estudios del Magisterio de primera enseñanza.

De modo que queda probado de manera plena que dicho Sr. Granell se desvela por conseguir adelantos que mejoren el porvenir de los que carecemos del hermoso sentido de la vista, por lo cual estamos en el deber de manifestarle la expresión de nuestro más sincero agradecimiento.

Un singularísimo favor harían los periódicos á esta desgraciada clase si reprodujeran este artículo, y mucha sería la gratitud á que se harían acreedores por nuestra parte, y muy particularmente por parte del firmante, aquellos que tomaran nuestra defensa apoyando con su ilustración lo que se pretende conseguir. Así darían una prueba más de su empeño por mejorar las clases sociales, base en la que descansa toda sociedad culta.

Sólo me resta expresar del modo más cariñoso mi reconocimiento y gratitud hacia el digno director de este ilustrado periódico.

EMILIO VAL

## La Muñeca Parisiense

FERNANDO VI, NUM. 12

Vestidos de niños.

## SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

PRESIDENCIA DEL CONSEJO.—Rea decreto nombrando gobernador civil de la provincia de Salamanca á D. Luis García Alonso, diputado á Cortes.

GOBERNACION.—Real orden nombrando oficial de quinta clase del Gobierno Civil de Lérida á D. Luis Paulino del Palacio y Ceñoria.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Servicio Central Hidráulico.—Aprobando la distribución del crédito del capítulo 2.º, artículo 1.º, concepto 2.º del presupuesto de obligaciones de este ministerio.

## EN LOS MINISTERIOS

GRACIA Y JUSTICIA

Han sido nombrados registradores de la Propiedad: De Sagunto, D. Juan García de la Torre; de Ubeda, D. Manuel Sánchez Molina; de Villarreal, D. Pedro López Carbonero; de Baza, D. Luis Navarro Ramirez; de Navalcarnero, D. José Morell Terry; de Utrera, don Victoriano Sánchez Latas; de Osuna, don Antonio López González, y de Boltaña, don Miguel Rato Fraile.

Ha llegado el torpedero «Terror» á Barcelona, y á Melilla el transporte «Almirante Lobo».

GOBERNACION

Correos y Telégrafos.

Adjudicando la conducción del correo en carruaje de cuatro ruedas ó automóvil entre San Leonardo y venta del Espino á D. Lucas Bartolomé por 2.375 pesetas anuales.

—Idem entre Olot y Santa Pau, á D. Juan Calabrás en 400 pesetas anuales.

—Idem de Archena á los baños de Fortuna, á D. José López en 1.895,50 pesetas.

—Idem de Granollers á las estaciones, á D. Isidro Parrellada en 1.240 pesetas.

—Idem entre la cartería de la estación de Collado-Villalba y la de Moralarzal á D. Cayo Mansilla en 850 pesetas.

—Idem de Cifúo Santa Ana á Campo de Casa á D. J. Martínez en 993 pesetas.

—Anunciando á subasta la conducción del correo entre Carril y Villagarcía por 1.500 pesetas.

INSTRUCCION PUBLICA

Institutos.

Nombrando secretario del Instituto de Palencia á D. Ruperto Galán Hernández.

Se conceden ascensos de 500 pesetas por el primero y tercero quinquenios de servicios, respectivamente, á D. Modesto Jiménez de Bentrosa y Díaz Caballero y á D. Antonio Suárez Chiglione, ambos catedráticos del Instituto de Valencia.

—Disponiendo que á las oposiciones que se están celebrando para proveer la cátedra de Francés del Instituto de Badajoz se agregue la de igual asignatura del de Canarias.

—Idem id. que las cátedras de Geografía é Historia vacantes en los Institutos de Jaén y Huelva se agreguen á las oposiciones de la de igual asignatura de Albacete, que se están celebrando.

—Reconociendo el derecho al percibo de 500 pesetas de gratificación, por acumulación de cátedras, á D. Feliciano Martín y Cañamero, catedrático de Ciudad Real; á D. Maximiano de Regil, catedrático del mismo Instituto, y á los profesores de Francés y Distrito de Salamanca, D. Antonio Boyer y D. José Díez Gutiérrez.

—De acuerdo con lo propuesto por la Comisión calificadora, creada por real orden del 21 de septiembre último, se reconoce el derecho á concursar cátedras de número en sus respectivas Secciones á los siguientes auxiliares numerarios: D. Felipe Eixarch y don Francisco Pastor y Noé, del de Barcelona; D. José Estrada, del de Málaga; D. Antonio García, del de Huelva; D. Juan A. Guillén, del de Albacete; D. Manuel Lasa, del de Bilbao; D. Enrique Miranda, del de Gijón; don Rafael Pérez, del de Huelva; D. Juan Antonio Torres, del de Jaén; D. Angel de Vega, del de Burgos; D. Francisco Aguilera, del de Guadalajara, y D. Ricardo Carapeto, del de Badajoz.

## AL TODO DE OCASIÓN

Fuencarral, 45. Compró abanicos antiguos.

## EJERCITO Y ARMADA

Orden de la plaza para el día 21 de marzo. Parada: Primer batallón del regimiento Infantería del Rey número 1.

Jefe de parada: Señor comandante de León, D. Manuel Burguete Lana.

Imaginería de ídem: Señor comandante de Las Navas, D. Manuel Ginzo Fernández.

Guardia del Real Palacio: Rey, dos piezas del 2.º Montado y 22 caballos de Pavia.

Jefe de día: Señor coronel del 2.º Montado, D. José Franco Roselló.

Imaginería de ídem: Señor coronel del Rey, D. Joaquín Agulla Ramos.

Visita de Hospital: Quinto capitán de Covadonga.

Reconocimiento de provisiones: Primer capitán del 2.º Montado.

## Una fábrica de tapices

Los grandes almacenes de alfombras de la calle Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24, además de los tapices de nudo que venden, los fabrican á la medida en la importantísima fábrica que poseen en Palma de Mallorca.

LOS INGENIEROS INDUSTRIALES

Recibimos la siguiente nota, que consideramos de importancia: «Entre los alumnos de las Escuelas de Ingenieros industriales de Madrid, Bilbao y Barcelona reina gran excitación, por entender que los demás Cuerpos de ingenieros se asignan de día en día atribuciones que son exclusivas del ingeniero industrial, y que el Gobierno, lejos de defender sus legítimos derechos, se niega a crear el Cuerpo de ingenieros industriales.»

Tan grande es su excitación y tan convencidos están de la razón de su causa, que están dispuestos a renunciar las matriculas y dejar para siempre esa carrera, que, teniendo tan brillante porvenir en todas partes, aquí se ve despreciada hasta por los que más deberían defenderla, porque de su progreso depende el de España.»

También recibimos la siguiente carta: «Señor director del Instituto Geográfico y Estadístico.

Muy señor nuestro: Los firmantes, ingenieros industriales de la Escuela de Bilbao, y algunos aspirantes a la plaza de ingeniero geógrafo que se va a proveer por concurso en la actualidad, con todo respeto vamos a poner en su conocimiento la injusticia que se nos hace en la forma de cubrir esa vacante, en la seguridad de que su rectitud nos atenderá.

Al estudiar por la Comisión los expedientes y ver los puntos y calificaciones por cada uno obtenidos, y según estos méritos nombrar a quien correspondiera, todo estaría muy bien y sería muy justo si fuesen los aspirantes de una misma Escuela; pero cuando se trata de tres, y habiendo una, la de Bilbao, en que no es costumbre, con gran perjuicio nuestro, el dar notas, salvo raras excepciones, en la que un alumno aprobado con cinco puntos, sería notable o sobresaliente en Barcelona y Madrid con siete u ocho, y con mucha razón y justicia, se desprende de aquí la imposibilidad de acudir a ningún concurso.

Ningún ingeniero de Bilbao ganó una plaza por concurso, y por oposiciones, varios, siendo así que nos descartan en cuanto figuramos en uno de ellos, como sucede con el actual de ingeniero geógrafo.

Preguntamos: ¿es esto justo? Y casi nos atrevemos a preguntar: ¿es legal? Porque nosotros pagamos un título y tenemos derecho a que estas plazas no sean exclusivas para títulos iguales sin que en realidad tengan superiores méritos.

Esperando tenga su probada rectitud cuenta de estos hechos, para obrar en justicia, se repiten de usted afmos. y ss. q. b. s. m., Varios ingenieros de Bilbao.»

Todos los convalidantes deben tomar VI-NO ONA, del Dr. Aristegui.

VIDA LOCAL

Han fallecido en Madrid: D. José Baró, 81 años, Santa Engracia, 44.—Francisco Sánchez, 80 años, Misericordia, 2.—María Alvarez, 45 años, Mendizábal, 1.—Federico Pajares, 44 años, Fernánfol, 4.—María de la Cortina, 63 años, San Bernardo, 24.—Leandro Barrio, 61 años, Magdalena, 26.—Bernarda Atristain, 61 años, Desengaño, 26.—María García, 64 años, Estudios, 8.—Isabel Ruiz, 36 años, Toledo, 42.—Joaquín Viniégra, 2 años, Barbieri, 14.—María Neira, un año, Atocha, 122.—María González, 5 años, Villanueva, 33.—María Salido, un mes, Martín de los Heros, 25.—José Martínez, 80 años, paseo de Recoletos, 5.—Antonio Lillo, 71 años, ronda del Conde Duque, 11.—Antonio Brunete, 70 años, Barco, 18.—Ruperto Prado, 66 años, San Carlos, 8.—Antonio Fernández, 53 años, Tres Peces, 5.—Antonio Hernández, 68 años, Santa Brigida, 6.—Tomas Barbero, 32 años, Ferraz, 76.—Jenara Ruiz, 26 años, Doctor Fourquet, 8.—Antonio Muñoz, 26 años, Nuncio, 10.—María Hidalgo, 48 años, Martín de Vargas, 20.—María Vera, 28 años, Don Felipe, 8.—Antonio García, 45 años, Hospital de la Princesa.—Encarnación González, Esperanza, 10.

Folleton de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNIÉRE Mamzell' Rossignol PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN —Ah, comprendo!—dijo Horacio.— ¡Esa denuncia de Jenny... ese pretendido amante, que vive en la calle de los Mártires... que tenía cincuenta y ocho años... erais vos! —¡Cómo! ¡Este amante!—dijo Grivet, indignado.—Os han dicho... —¿Cuántas veces ha ido Isabel a vuestra casa?—preguntó el marqués. —Tres veces en ocho días, señor; nada más. Y esto, lo hacía porque os mostrabais muy apremiante. Tenía instrucciones que dar... Quería saber si tendrías valor para pedir su mano... A consecuencia de lo que ha sucedido, me ha dicho los compromisos que habéis adquirido, los esfuerzos que habéis intentado para hacer renunciar a ello... —No hay duda—murmuró Horacio.— Jenny la ha seguido también... y en esto ha basado su odiosa acusación. —Levantó bruscamente la cabeza. —Escuchad, tío Grivet—dijo.—No hay necesidad de que la señorita de Cornalis crea que me habéis contado la historia de su padre. La diréis lo que os plazca;

D. José Carrasco, 65 años, Agustín Durán, 7.—Luisa Quiros, 44 años, Ronda de Segovia, 19.—Rogelio Galindo, 49 años, Barquillo, 41.—Dolores Molina, 65 años, Eloy Gonzalo, 19.—Vicente Zofio, 46 años, Lavapiés, 28.—Lorenzo Andreu, 63 años, Serrano, 26.—Sandalia Sanz, 62 años, Santa Feliciano, 8.—Antonio Navarro, 53 años, Camino Alto de Vicalvaro, 20.—Dolores Barbado, 2 años, Maldonadas, 11.—Dámasa Muñoz, 3 meses, Fuencarral, 122.—Manuela López, 1 año, Fúcar, 15.—Fausto Rodríguez, 1 año, Tres Peces, 34.—Antonio Ayerve, 1 año, Conde, 3.—José de la Torre, 1 año, Ronda de Toledo, 26.—Pilar Remebla, 2 años, Libertad, 9.—Francisco Guerrero, 1 año, Bastero, 22.—Cristina Díez, 3 años, Mesón de Paredes, 59.—María Lueño, 1 año, Provisiones, 9.—Fernando Arias, 1 año, Eloy Gonzalo, 10.—Angel Cantero, 1 año, San Vicente, 4.—Cecilia Sáez, 79 años, Paseo de los Pinos, 1.—Josefa Martínez, 25 días, Hartzbusch, 7.—María Lucio, 46 años, Paseo de las Delicias, 8.—Teresa Rodríguez, 49 años, Hospital de la Princesa.—Angela Fernández, 1 año, Hospital Provincial.—Isabel Romero, 26 años, idem.—Norberto García, 48 años, idem.—Josefa Vollera, 43 años, idem.—Justa Sáez, 78 años, idem.—Manuel Romero, 39 años, idem.—Manuela Alvarez, 68 años, idem.—Quintín Barril, 6 años, idem.

UNION GENERAL Creditó Comunal Agrícola y Marítimo del Reino de España, 3 de abril, Principe, 14. Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España, 12 de mayo, Paseo de Recoletos, 17.

La falta de apetito desaparece tomando antes de las comidas VINO ONA.

BIBLIOGRAFIA

Guía Comercial de Madrid y su provincia para 1911. Se ha puesto a la venta la vigésimaseptima edición de este importante y utilísimo libro, que tan grandes servicios presta al público en general. Grandioso es el trabajo de reunir y dar a conocer, con todo género de detalles, cuanto Madrid y todos los pueblos que constituyen su provincia encierran, tanto en la parte oficial, como comercial, fabril e industrial, y no otra cosa es lo que hace veintisiete años viene haciendo la Casa Editorial Bailly-Baillière con la publicación de su Guía Comercial. Evita pérdida de tiempo en anotación de señas y averiguación de otras que se desconocen, y procura un inagotable manantial de propaganda al comerciante con su grandioso número de datos. Curioso y cómodo resulta al lector poder averiguar a su antojo el personal que constituye cada ministerio, los Cuerpos Colegiados y diplomático, el Consejo de Estado, Tribunal de Cuentas, Casa Real, Gobierno Civil, partidos judiciales y Ayuntamientos que los constituyen. Pero mayor es el asombro del que consulta esta Guía al encontrar las señas de los habitantes de Madrid, clasificados por orden alfabético de apellidos, con indicación de las profesiones, comercio o industria a que se dedican, lo que permite encontrar el domicilio de cualquiera que se desee. Si, por el contrario, se desean saber los que ejercen la abogacía, el comercio de libros, papelería, sedería, comestibles, etcétera, nos encontramos con una sección especial, clasificada alfabéticamente por profesiones, en la que constan todas las que se ejercen en Madrid. Y, por último, contiene una lista de los vecinos de la corte, clasificada por orden alfabético también de calles y casas. En igual forma describe el resto de la provincia, dividiéndola en partidos judiciales, con los Ayuntamientos y agregados que cada uno tiene, haciendo una extensa descripción de su topografía, clima, producción y número de habitantes de cada pueblo, edificios públicos, vías de comunicación, carterías, ferrocarriles, ferias y cuanto de interés encierra, por pequeño que éste sea. De venta en todas las librerías al precio de 5 pesetas encuadernada en tela, y en la Casa Editorial Bailly-Baillière, plaza de Santa Ana, 10, Madrid.

SUGESOS DEL DIA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios a domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes: HOSPICIO Doctores Valdivieso y Hernández. Ayudante, Sr. Espinosa de los Monteros. En la calle de Hortaleza chocó un tranvía con el carro que guiaba Nicolás Jiménez, resultando éste con erosiones y fuertes contusiones en el muslo derecho. —En la calle de Hortaleza se cayó Jorge Antón, ocasionándose heridas en la cara.

LATINA Doctores Mota y Pallarés. Trabajando en el parador de Froilán, el povero Doñegracia Fernández se produjo una herida en la mano izquierda, fracturándose al propio tiempo varias falanges. —El afilador Gervasio Pérez promovió un formidable escándalo en la calle de la Paloma, núm. 21, a causa de hallarse embriagado, siendo detenido. —Trabajando en las obras del ferrocarril militar de Carabanchel, el soldado Antonio Alarcón se ocasionó heridas en la nariz.

INCLUSA Doctores Hermosa y López. Ayudante, señor Costa. Teresa Mateo fué agredida por una vecina en la calle de la Pasión. Tuvo que ser curada de erosiones y heridas en la cara. —En su domicilio, Ronda de Toledo, número 16, bajo, se produjo extensas quemaduras con agua hirviendo en la cara y manos, la niña de siete años Felisa López.

CHAMBERI Doctores Sanz Blanco y Benavides. F. C. fué detenido en la calle de Bravo Murillo, pues completamente embriagado insultaba a los transeúntes. —Julia Pascual López se fracturó el brazo derecho, al caerse casualmente en su domicilio, Covadonga, número 1. —De alcoholismo fueron asistidos tres individuos.

UNIVERSIDAD Doctores Torre y Vila. En la calle de San Dimas se cayó el niño Bernardo Gutiérrez, de siete años, que se produjo una herida en la barbilla. —Gervasio Alba se produjo heridas en la cara, al caerse de una silla en una tienda de la calle de San Bernardo.

BUENAVISTA Doctores Chicote y Torre. Trabajando en la calle de Blasco de Garay el jornalero Manuel Fernández, se produjo contusiones en los pies. —Antonio Villar fué curado de una herida en el brazo derecho, que se la ocasionó al caerse en la calle de Serrano.

Atropellada por un tranvía. Por el tranvía núm. 229, de los que hacen el servicio a las Ventas, fué atropellada en la calle de Alcalá Petra Dominguez Sánchez. En un automóvil fué trasladada a la Casa de Socorro de Buenavista, donde los médicos calificaron su estado de pronóstico reservado.

Criada infiel. Durante la ausencia de su domicilio le fueron sustraídas a D. Mateo Vives varias alhajas y 35 pesetas en metálico. La criada, autora del robo, se dio a la fuga.

Pobres niños! Un desconocido se apoderó con engaños de las botas y chaqueta del niño, de cinco años, Juan Vallejo. La pobre criatura fué encontrada en la calle llorando amargamente su desgracia.

Quemaduras. En su domicilio sufrió varias quemaduras la niña, de siete años, María Arnáez al caer sobre una hoguera de virutas.

Un atraco. En las inmediaciones del Partidor de las Aguas atracaron esta madrugada, a las dos

y media, a un pobre hombre, llamado Basilio Tomás Martín. Los atracadores, que eran dos, desvalijaron al pobre Basilio, quitándole la bufanda, la americana y unas cuantas pesetas. Los ladrones no han sido detenidos.

¿Quién no tiene automóvil?

La marca Colibrí ha puesto el auto al alcance de modestas fortunas, pues es un coche resistente, que no se repara jamás y cuyo precio es de 8.000 pesetas. Tiene cuatro cilindros y 15 HP. En la calle del Arenal, número 12, hállase expuesto un precioso modelo. Catálogos e informes, Almirante, 19. Señor Tró.

La iglesia de la Paloma

Continúa sin interrupción, en la nueva iglesia de la Paloma, parroquia de San Pedro el Real, la colocación del altar mayor, el cual, en forma de triptico, se está adosando a los tres planos centrales de la ochava, de cinco de que se compone el presbitero de aquel templo. Parte (un perfil y la sección horizontal) que nos hemos complacido de ver allí, nos ha gustado y nos parece elegante y artístico, dentro de la sencillez y de la economía que, por la falta de donativos, en particular monetarios, tiene que hacerse todo allí. En el fondo de dicho altar ó fachada central irán, como es de rubrica y necesariamente, bajo la mesa de altar, el sagrario ó reservado del sacratísimo cuerpo del Señor; sobre él, el manifestador ó tabernáculo, para su pública manifestación y adoración por los fieles, y encima de él, inscrito en el círculo central de un sol de luminosos rayos, el cuadro de la veneranda, popular y milagrosa Virgen de la Soledad, en su advocación de la Paloma.

La ancha faja ó círculo central de este brillante sol, que enviará a larga distancia sus plateados rayos en derredor del cuadro, es de mármol blanco, pulido, del país, puesto sobre un cuadro grande que le sirve de fondo respectivo, de mármol, también pulido, negro. A uno y a otro lado van gracias, pilastras y columnatas, rematadas en arosos pínculos, al pie de los cuales irán ángeles alados, en actitud de adorar, asentados sobre cornisamentos dorados, que a su vez soportarán grandes ménsulas, doradas igualmente.

Se nos olvidaba decir que todo el círculo ó ancha faja central del sol irá ornamentado con querubines alados y dorados, imitando oro viejo, para imitar la pátina del tiempo, dicen, de lo cual no somos partidarios, y parece estar en abierta contradicción de los modernismos actuales, enemigos, en general, de cuanto es viejo, aunque sea perfectamente bueno y sancionado como tal. Cuando se haya colocado más de este altar, nos volveremos a ocupar de él. Al propio tiempo que este altar se va a proceder en la semana próxima a la colocación del bello altar del titular de la iglesia como parroquia, el apóstol San Pedro, del que hemos adelantado a nuestros lectores alguna idea.

Esta sagrada efigie una escultura en madera de un metro noventa centímetros de alto y diez centímetros de plinto. Está en actitud de predicar, con el brazo levantado en alto, y señalando al cielo con el dedo índice de la mano de aquél; interin que con la mano izquierda recoge los pliegues (muy bien sentidos y ejecutados, por cierto) y tiene cogidas las llaves del Paraíso. Circunda su cabeza el nimbo de oro de la santidad; viste túnica verde pálido y manto color morado, también pálido, casi color delicado lila, orlado éste como aquélla, con original cenefa de relieve, hecha con oro en grano y toques de pintura color tierra siena, que realza más su relieve y aumenta y favorece la visualidad. Las manos, la cara y los pies, hacen verdaderamente la ilusión de carne y sangre vivas y sanas, y la boca y los ojos acusan el momento inspirado de dirigir su voz a sus oyentes.

CASA DE MODA

Los verdaderos, los legítimos, los exquisitos pasteles de «Nata y Chantilly» se venden en la chocolatería, lechería, pastelería y repostería «LA INDIA», Montera, 12.

CON PLUMA AJENA España y el Vaticano

De El Mundo: «Tengo para mí que, especialmente en ciertos momentos, la entrevista con un humilde criado de Embajada puede resultar, no sólo oportuna, sino interesante. Así, que esta mañana, paseando por una calle principal de esta ciudad, me he encontrado y detenido con un criado de la Embajada de España cerca del Vaticano, el cual me recibía al cabo de la escalera cada vez que yo iba a visitar a mi buen amigo el inolvidable Agüera durante su breve cargo de embajador.

—¿Qué hace el señor marqués González? —Se levanta por la mañana, de madrugada, y despacha, como han hecho sus predecesores. —Pero ¿no hay novedades en la Embajada? —Nada, absolutamente nada. —Me parece imposible. Yo imagino al señor marqués todo el día ocupado en recibir telegramas cifrados del Gobierno de Madrid; en idas y venidas de la Embajada al Vaticano; en pasar las noches estudiando Notas... Mi buen amigo se puso a reír con cierta malicia, y me contestó: —Tiene usted demasiada fantasía. Nosotros vivimos la vida de siempre. Llegan de mañana las pocas cartas del ministerio de Estado que atañen a los pequeños negocios de la Embajada y a los funcionarios.

—Y por la tarde, ¿qué hace el señor marqués? —Pasea. Pasea, casi siempre solo. Sabe usted que ha venido su familia, y con pocas maletas. ¿Para qué llevar mucha ropa? El señor marqués sabe... —¿Entonces? —Entonces, señor mío, ¿qué quiere usted que le diga? Vamos a cerrar la gran puerta de la Embajada al primer telegrama. ¿Que nos recomiende usted a Madrid! ¡Nos vamos a quedar sin pan, con nuestras familias!...

Con esta burlesca invocación a mi generosidad, mi buen amigo se despidió. Pues está aquí el señor marqués González como ucello in ramo, ya preparado a desplegar las alas. Esto yo lo había averiguado en otras partes. Se marcha con velocidad hacia la ruptura. Diré más: ésta subsiste ya en estado potencial. Necesita el primer empuje para transformarse en fuerza viva. Y el primer empuje lo dará, sin duda, el Sr. Canalejas.

Por esto el señor marqués se pasea. ¿Para qué quedarse en el frío palacio mármoleo de la Embajada? Los gérmenes de la vida, alestargados por las escarchas del invierno, se despiertan a los primeros besos del sol; todos aquí nos disponemos a la divagación, a reemplazar nuestro espíritu en los campos florecientes, bañados de luz, y no debe el representante de España gozar del espectáculo de Roma desde el Pincio? Encomiendo encarecidamente al Gobierno de Madrid la suerte del pobre criado, que en la lucha entre España y el Vaticano ha mantenido lealmente una conducta neutral...»

Pidiendo catálogos

La Máquina Parlante, Desengaño, 6, se convencerá el público de que esta Casa es la más surtida en aparatos, con ó sin bocina, y discos de aguja y Pathé. ¡Siempre las últimas novedades en impresiones!

NOTICIAS MILITARES

Se conceden dos meses de licencia por asuntos propios al capitán de Artillería D. Mariano Salas. —Idem gratificación de 600 pesetas al teniente coronel de la Fábrica de Armas de Oviedo, D. Ramón Canella. —Ha sido nombrado, en comisión, intérprete de la Capitanía general de Melilla el comandante de Artillería D. Carlos Huélin.

minara el plazo estipulado. —De modo que la asociación insiste en ello? —Como músicos ambulantes, sí, señor marqués. —Es todo lo que quería saber. Ahora, escuchadme bien. Cuando caí por primera vez en el lazo que me habíais tendido me exististeis por mi rescate cincuenta mil francos; cuando he tenido la torpeza de meterme en vuestras garras, me habéis pedido cien mil. ¡Pues bien! Proponed esos cien mil francos de mi parte a vuestros amigos, a cambio de ese maldito documento que encadena a la señorita de Cornalis y os los doy en el momento. —La-si-do dió un salto en la silla. —¡Cien mil francos!—exclamó.—No, eso sería robaros, señor marqués. —¡Eh! ¿qué importa!—dijo Horacio.— ¿Creéis que voy a regatear cuando se trata del honor de la que amo? —¡De ninguna manera! ¡Pues bien! ¿Queréis permitirme obrar en vuestro nombre? ¿Me dais carta blanca? —¡Ciertamente! ¡Pero veréis hoy a vuestros camaradas? —Estoy citado con ellos a las tres para ensayar una pieza nueva. —Entonces todo puede estar arreglado a las cuatro?—preguntó el marqués. —Sí. —¿Y os será posible traerme inmediatamente la respuesta? —Estoy casi seguro de ello. —Entonces despachaos pronto, os espero—dijo el marqués levantándose. Grivet saludó y se marchó dirigiéndose

hacia la calle Pigalle, donde vería a la señorita de Cornalis. Según las instrucciones que había recibido, iba a darle cuenta de la entrevista que acababa de tener con el marqués de Lizerie. Era un singular negociador el que habían escogido Isabel y Horacio; pero las circunstancias eran tan apremiantes que no podían mostrarse muy exigentes. Lo principal era que La-si-do desempeñase con inteligencia el papel que le había dado la casualidad. Es necesario convenir en que no le faltaba celo ni inteligencia para ello. Parecía que había tomado a empeño el rehabilitarse ante la joven y ante el marqués. Isabel le esperaba, presa de viva ansiedad. Por un sentimiento de exquisita delicadeza, no había querido sorprender la buena fe del marqués de Lizerie y había encargado al viejo músico contarle, bajo nombre supuesto, la historia del barón de Cornalis. Sería la una y media cuando se presentó en su casa. —¿Qué hay?—le preguntó sin ocultar la inquietud que le devoraba. —¡Ah, señorita, qué hombre tan raro es el marqués de Lizerie!—dijo Grivet bordeando sobre el tema que le había dado Horacio.—No ha habido medio de decir una palabra. —¿Cómo! —¿Me traéis la respuesta de Mamzell' Rossignol?—me ha dicho en el momento de entrar. —Aun no—he contestado.—Desearía,

ante todo, daros algunas explicaciones... —No quiero oír ninguna—me ha contestado.—¿Sí ó no, consiente en ser mi mujer? —Quizás, señor marqués, pero... —No hay pero que valga. Ha exigido que presente una carta de Isabel; la tengo y estoy dispuesto a enseñársela y debe cumplir su palabra como yo cumplo la mía. —Y no faltará a ella—he dicho aún—pero antes... —Nada, no quiero oír nada—me ha dicho interrumpiéndome por tercera vez.— ¿Quiere ó no quiere? No salgo de aquí. —Pero esas explicaciones que me ha rogado... —Me las daréis si queréis cuando me hayáis traído una respuesta definitiva. Hasta entonces no escucho nada. Ved, ved a la que os envía y no vengáis aquí más sin un sí ó un no definitivo. Si es sí, estoy dispuesto a todo, y si es no, me voy de París al momento. Isabel escuchaba admirada y pensativa. —¿Cuánto me ama!—dijo en voz baja, brillándole la mirada de alegría y esperanza. Como se ve, La-si-do no había salido mal del paso. Examinó a la joven, adivinando todo lo que pasaba en ella, sin atreverse a turbar la alegría que veía reflejarse en su semblante. Isabel se decidió al fin. —Vamos, es preciso—dijo resueltamente.—La explicación la daré yo. (Continuará.)

PLEITOS Y CAUSAS

Pueblos enemigos.

Villanueva y Carrizo son dos pueblos de León que halláanse en pugna y abierta hostilidad.

Un día los mozos de Villanueva fueron á Carrizo cantando coplas alusivas y molestas para los de este pueblo.

Los de Carrizo, heridos en su amor propio, salieron á la calle, y entonces surgió la contienda. Santos Magaz, en las incidencias de la reyerta, resbaló y cayó al suelo, y al verle José Sandoval, que era del pueblo contrario, con una navaja le dió una puñalada por la espalda.

Por fortuna, la herida no fué de consideración, y Sandoval fué condenado como autor de un delito de lesiones menos graves á la pena de cuatro meses de arresto, por haberle apreciado el Tribunal las agravantes de alevosía y reincidencia.

El letrado Sr. Casanueva ha sostenido el recurso interpuesto contra esta sentencia, combatiendo la alevosía, por entender que excluye tal circunstancia el hecho de haber riña, y alegando, en cambio, la atenuante de arrebatado y obcecación.

Billetes falsos.

Dos hombres y dos mujeres se sientan en el banquillo de la Sección cuarta, acusados de dedicarse al negocio de billetes falsos.

En el piso principal de la casa número 31 de la calle de Ferraz presentose la Guardia Civil el 16 de abril de 1906 para practicar un registro.

Los que estaban dentro negáronse á franquear la entrada á los guardias, ante cuya negativa no tuvieron otra solución para cumplir el fin que allí les llevaba, que echar la puerta abajo.

Cuando entraron, encontraron máquinas, prensas, clichés de fotografías y aparatos que parecían indicar que no iban descaminados al dirigirse al cuarto de que se trata.

Lo que no encontraron fueron los billetes. El fiscal dice que los procesados quemaron unos, y otros los hicieron desaparecer, arrojándolos á la alcantarilla.

Como autores de la fabricación están procesados Jenaro Márquez y José Castayé, acusando el representante de la ley á la amante de Castañé como encubridora del delito, y á la madre de aquél, como cómplice.

Los procesados justifican la tenencia de aquellos objetos, diciendo que les habla propuesto el negocio un señor que tenía dinero, y para hacerle creer que le iban á emprender, los compraron, con el exclusivo propósito de sacarle unas pesetas.

Acusa como fiscal el Sr. Cardenal, y representando al Banco el Sr. Zapata, defendiendo á los procesados los Sres. Ortiz de Arce y Martorell.

Amor y puñaladas.

Empieza á verse nuevamente en la Sección segunda una causa por asesinato, que se suspendió hace poco, después de celebradas dos sesiones, por enfermedad de uno de los magistrados.

Se trata de uno de tantos enamorados que, no consiguiendo reanudar relaciones amorosas que con una mujer mantuviera, quitóla de enmedio encontrársela en la calle, dándole una cuchillada en el pecho.

El hecho ocurrió en los primeros días de junio del año último, en la calle de las Abades.

Intervienen en esta causa el Sr. Medina, como fiscal, y el Sr. Serrano, defendiendo.

ALVAR-ARRANZ.

¿Te quiere mucho tu novio?

La respuesta es fácil. ¿Te obsesúa con frecuencia con bombones y caramelos de la célebre Casa de Matías López, Montera, 25? Pues te da la mayor prueba de cariño y puedes estar segura de su amor. Exquisitos chocolates, tés y cafés.

NOTICIAS GENERALES

Para la infeliz mujer que días pasados cayó desfallecida en la calle de Preciados y que, en unión de su hija, fué recogida por los transeuntes, hemos recibido los siguientes donativos:

Table with 2 columns: Donor name and amount. Includes 'De uno que firma «Que Dios se lo pague», desde Cádiz. 1,50', 'De don J. M. R.-H. 15', 'De doña Rita Fortuny. 5', 'De «Un madrileño», desde Jerez. 50', 'Total. 71,50'.

Hemos remitido esta cantidad al señor comisario de Vigilancia del distrito de la Inclusa, D. Antonio Caro, para que la haga llegar á la interesada, que vive en la calle de Antonio López, núm. 23.

Y damos las gracias más expresivas á los caritativos donantes.

El doctor Víctor María Cortezo, profesor del Instituto de Alfonso XIII, ha publicado la segunda edición de su obra «Desinfección y desinfectantes».

Ya era antes muy estimable el trabajo del distinguido higienista, que ha heredado el talento analítico y la clara exposición de su ilustre padre; pero ahora, corregido y aumentado tan interesante libro, constituye una publicación modelo.

El doctor Gómez Ocaña también ha publicado estos días la magnífica conferencia que sobre «Inhibición magnética y shock» dió el mes de enero en el Instituto Rubio.

El señor obispo de Jaca ha publicado un pequeño folleto, aconsejando que quien sepa escribir, contribuya por este medio á la propaganda de los principios morales y religiosos, para divulgar por la nación entera las excelencias de la fe, y combatir, hasta en los más escondidos rincones de España, el error que sirve de base á los que predicán contra la Iglesia.

El opúsculo, escrito en el estilo á la vez

enérgico y persuasivo que caracteriza las obras del ilustre prelado, está siendo repartido con profusión y gratuitamente.

En las tres primeras semanas del corriente mes han ingresado en la Caja de Ahorros del Monte de Piedad 680.697 pesetas por 7.926 imposiciones, de las cuales son nuevas 1.136, y se han satisfecho por capital é intereses 614.910,11 pesetas, á solicitud de 1.688 imponentes, 674 de ellos por saldo.

Vichy Catalán

80 cént. botella. Reina, 45 dpl.º, y Mayor, 35. AGENCIA FUNEBRE MILITAR Claudio Coello, 46. Teléfono 2.067.

Se ha celebrado en el teatro Romea la junta general ordinaria del Montepío Taurino, siendo presidida por Bombita.

En ella se trató de la modificación de algunos artículos y de la aprobación de cuentas, leyéndose la memoria anual, siendo todos los asuntos aprobados.

En la Tenencia de Alcaldía de Palacio se halla depositado un talón del ferrocarril del Norte encontrado en la vía pública, que se devolverá al que justifique ser su dueño.

Agua de Solares

Eficaz para la dispepsia.

EL SR. BARROSO, GRAVE

Durante la noche última ha continuado el enfermo en el mismo estado de gravedad.

Varios ministros desfilaron por el domicilio del Sr. Barroso, al objeto de enterarse personalmente del curso de la dolencia.

Después de las once de la noche le fué administrada al paciente una inyección de esparteína.

Produjo sus naturales efectos, reaccionando el Sr. Barroso.

La pulmonía entró ayer en el día séptimo. Ahora temen los médicos complicaciones cardíacas, que, de ocurrir, pondrían la existencia del enfermo en trance desesperado.

Las noticias de la tarde acusaban una ligera mejoría en el estado del ilustre enfermo. Mucho celebraremos que continúe.

INFORMACION BURSÁTIL

20 DE MARZO

Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, á que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

CIERRE DE MADRID:

Table of market data for Madrid. Includes 'Contado. 84 35', 'Fin de mes (no publicado). 84 35', 'Próximo (no publicado). 84 45', 'Amortizable al 5 por 100. 101 75', 'Amortizable al 4 por 100. 92 90', 'Cédulas. 108 00', 'Banco de España. 449 00', 'Banco Hipotecario. 262 00', 'Idem Hispano Americano. 148 00', 'Idem Español de Crédito. 126 50', 'Banco de Cartagena. 115 00', 'Idem Río de la Plata. 488 00', 'Tabacos. 581 00', 'Explosivos. 310 00', 'Fulguras. 19 50', 'Alcoholeras. 1 4 25', 'Nortes (fin de mes). 30 00', 'Preferentes (no publicado). 50 50', 'Ordinarias. 14 00', 'Obligaciones. 82 00', 'Francos. 8 70', 'Libras. 27 42'.

Últimos cambios:

Table of exchange rates. Includes 'Después de la hora oficial. — En el correo: 4 por 100 interior, fin de mes. 84 82', 'Cambio más alto. 84 87', 'Idem más bajo. 84 82', 'Francos negociados. 500 00', 'Libras negociadas. 4 00'.

CIERRE DE BARCELONA:

Table of market data for Barcelona. Includes '4 por 100 interior, fin mes. 84 7', 'Nortes. 90 00', 'Alicantes. 84 00', 'Francos. 8 50', 'Libras. 27 47'.

CIERRE DE BILBAO:

Table of market data for Bilbao. Includes 'Altos Hornos. 291 00', 'Industria y Comercio. 24 50', 'Unión Resinera. 10 00', 'Minas de Cala. 105 00', 'Explosivos. 3 9 00', 'Fulguras. 19 00'.

CIERRE DE PARÍS:

Table of market data for Paris. Includes 'Exterior español, 4 por 100. 87 90', 'Renta francesa, 3 por 100. 96 82', 'Brasil, 4 por 100. 91 67', 'Ruso, 5 por 100. 106 00', 'Ruso, 4 1/2 por 100. 101 70', 'Servio, 4 por 100. 88 00', 'Turco unificado. 92 75', 'Crédit Lyonnais. 1496 00', 'Banco Central Mexicano. 466 00', 'Banco Español del Río de la Plata. 448 00', 'Banco Nacional de Méjico. 1086 00', 'Banco Londres-Méjico. 620 00', 'Banco de París. 1786 00', 'Metropolitano de París. 652 00', 'Norte de España. 896 00', 'Alicantes. 412 00', 'Andaluzes. 261 00', 'Riojano. 1708 00', 'De Beers. 464 00', 'East Rand. 116 00', 'Goldfields. 182 00', 'Caucho. 896 00', 'Nord Sud. 527 00'.

OTRA VEZ EL MOKRI

Con el sugestivo título «EL MOKRI», el prestigioso comerciante D. Manuel Fernández acaba de inaugurar unas hermosas bodegas y cervecería en la Costanilla de los Angeles, 8. En el mostrador hemos visto una bonita y rápida registradora «National», encargada de la recaudación.

Nada tiene de extraño que el Sr. Fernández haya adoptado este sano sistema, que ya conoce por venir empleándolo en otro establecimiento que fué de su propiedad. Detalles como éste deben convencer á los que aun no poseen registradora «National», que es el medio más económico de administrar su negocio. Informes gratis, Preciados, 11.

VIDA PARLAMENTARIA

EN EL SENADO

LA SESION

LUNES 20.

Asuntos que figuran en el orden del día:

Continuación del debate sobre la interpelación del Sr. Valverde sobre el problema agrícola nacional, singularmente en Castilla.

Continuación del debate acerca del dictamen de la Comisión sobre el proyecto de ley de bases para la de reclutamiento y reemplazo del Ejército.

Discusión del dictamen de la Comisión de actas y calidades proponiendo sea admitido al ejercicio del cargo de senador vitalicio el señor D. José Roig y Bergadá, por tener justificada su aptitud legal como comprendido en el párrafo segundo del artículo 22 de la Constitución.

Votación definitiva del proyecto de ley incluyendo en el plan general de carreteras una de Urda á la estación de Emperador.

\*

A las cuatro menos veinte declara abierta la sesión el Presidente, hallándose en el banco azul los ministros de la Guerra y Marina.

El Sr. POLO Y PEYROLON reproduce una proposición de ley referente á la exención de pago de derechos de un título nobiliario.

El vizconde de VAL DE ERRO renuncia á consumir el segundo turno en contra de la interpelación sobre crisis agrícola, iniciada por el Sr. Valverde, por entender que, no asistiendo á la Cámara desde hace algunos días el ministro de Fomento, ha perdido oportunidad la discusión de dicho asunto.

El Sr. VALVERDE renuncia á su vez á rectificar el discurso del Sr. Gasset, y se da por terminada la interpelación.

El conde de TORRES CABRERA Y DEL MENADO ALTO pide al ministro de Instrucción pública la remisión á la Cámara de varios expedientes de su departamento.

ORDEN DEL DIA

Es admitido al cargo de senador vitalicio el Sr. Roig Bergadá.

Se aprueba definitivamente la inclusión en el plan general de carreteras de una de Urda á la estación de Emperador.

Servicio militar obligatorio.

El Sr. SANCHEZ DE TOCA defiende una enmienda pidiendo se puntualicen los gastos que ha de ocasionar la implantación del servicio militar obligatorio.

Se extiende en consideraciones acerca del proyecto en general, combatiéndolo; y se fija muy especialmente en la falta de cuarteles para alojar el contingente pedido, y afirma que teniendo tan sólo cuarteles para 80 ó 100.000 hombres, será imposible alojar 300.000 que se piden, para lo cual se necesitan 175 cuarteles más de los que existen, ó por lo menos 150, que importan más de 300 millones de pesetas.

En nombre de la Comisión le contesta el Sr. LOPEZ PELEGRIN, declarando que no se puede fijar la cuantía de los gastos, porque se ignora aún los contingentes que se necesitarán.

Rectifican los Sres. SANCHEZ DE TOCA Y LOPEZ PELEGRIN.

El ministro de la GOBERNACION reproduce dos proyectos de ley que el Sr. Merino tenía presentados en la anterior legislatura.

El ministro de la GUERRA comienza extrañándose de los tonos del discurso del señor Sánchez de Toca, calificándolo de antimilitarista.

El Sr. SANCHEZ DE TOCA: Yo tengo tanto amor como el que más al Ejército.

El ministro de la GUERRA: Me alegro, porque así tendré en S. S. un apoyo decidido.

El Sr. SANCHEZ DE TOCA: No para desatinos.

El ministro de la GUERRA: Si yo tuviese el entendimiento de S. S. juntamente con mi gran deseo, este proyecto sería la obra más perfecta que se presentase al Parlamento.

Explica el ministro los antecedentes de la reforma y los móviles á que las bases, tal como están redactadas, han obedecido.

Razona cuanto en el proyecto se consigna respecto al acuartelamiento y á la instrucción, leyendo gran suma de datos, que son frecuentemente rectificados por el Sr. CARRANZA en continuas interrupciones.

El ministro se dedica á leer un extenso informe, cansando notablemente á la Cámara, que se halla distraída.

De los datos que el ministro lee parece resultar que el Estado, al implantarse esta ley, tendrá un beneficio de 500.000 pesetas trimestrales.

El Sr. CARRANZA: Esas son las cuentas del Gran Capitán.

Rectifica el Sr. SANCHEZ DE TOCA: Comienza por protestar del calificativo de antimilitarista, lanzado por el ministro á un senador como él.

Examina los datos leídos por el ministro, combatiéndolos como inexactos.

Entre los Sres. SANCHEZ DE TOCA y ministro de la GUERRA se entabla un extenso diálogo respecto al número de reclutas que habrán de recibir instrucción cuando se ponga en vigor la nueva ley.

Dice el Sr. SANCHEZ DE TOCA que el coste de un soldado en España es de algo más de 1.900 pesetas al año.

EN EL CONGRESO

LA SESION

LUNES 20.

Asuntos que figuran en el orden del día:

Dictamen de la Comisión acerca del proyecto de ley sobre Administración y contabilidad de la Hacienda pública.

Dictamen de la Comisión sobre el proyecto de ley suprimiendo el plan general de carreteras del Estado.

Dictamen de la Comisión acerca del proyec-

to de ley del Senado autorizando la concesión de bronce para el monumento á los héroes de la Independencia en Tarragona.

Apoyo de la proposición de ley del Sr. Llorens concediendo á la viuda del coronel de Artillería D. Joaquín de Arespacochaga los mismos derechos pasivos que si el causante hubiera muerto sobre el campo de batalla.

Apoyo de la proposición de ley de los señores Moret, Barrasa y otros concediendo pensión á la viuda del capitán de navío don Joaquín de Bustamante.

Apoyo de la proposición de ley del Sr. Kindelán y otro disponiendo se establezca en Roquetas el Juzgado de instrucción creado en Santa Bárbara por la ley de Presupuestos vigente.

Apoyo de la proposición de ley del Sr. Domínguez Alfonso autorizando la concesión de gratificación de residencia á todos los funcionarios en Canarias.

\*

A las cuatro menos veinte abre la sesión el conde de Romanones, con pocos diputados en los escaños y mucho público en las tribunas.

En el banco azul, el Presidente del Consejo y el ministro de Fomento.

Ruegos y preguntas.

El Sr. MOROTE (D. José) se ocupa del establecimiento de Cajas rurales en relación con los Pósitos existentes.

También se ocupa del contrato del trabajo.

El ministro de FOMENTO le contesta respecto de este último punto, que hay pendiente de la aprobación del Senado un proyecto de ley.

Respecto á las cajas rurales, después de asegurar que ese asunto del establecimiento del crédito agrícola es esencial para este Gobierno, hoy no puede darle una respuesta categórica.

Examina y comenta las consideraciones hechas por el Sr. Morote sobre este particular, añadiendo que en principio acepta el asunto.

El Sr. MATOS pide al Presidente del Consejo que traiga á la Cámara un proyecto de ley fijando las reformas administrativas que demanda el archipiélago canario.

Asegura que el conflicto pendiente nace del deseo que las islas tienen de afirmar la descentralización.

Hace historia del asunto, recordando la real orden del Sr. Calbetón.

Recuerda la manifestación que se celebró en la parte occidental del archipiélago por la supresión de dos disposiciones que se habían dictado por real decreto.

Asimismo hace presentes los ofrecimientos hechos por el señor Presidente del Consejo en un telegrama, cuyo texto lee.

En otras declaraciones hechas en la Cámara á instancia del Sr. Matos, también el jefe del Gobierno hizo promesas que halagaban á las islas.

Algunos proyectos cuya aprobación era penitencia para el Gobierno, han retardado la solución de esta cuestión, magna para la parte oriental de Canarias, y el diputado conservador pide al Gobierno que se apresure á resolver el importante problema canario, para terminar con esta situación anormal que ha hecho patente la última Asamblea.

El Presidente del CONSEJO asegura que este asunto debe entregarse á las Cámaras, que son las llamadas á resolver; pero no lo ha traído ya porque se le censuraria más si el proyecto estuviera mucho tiempo sobre la mesa.

Promete que el proyecto de ley vendrá, sin que pueda determinar cuándo será el momento oportuno.

El Sr. SOL Y ORTEGA estima que esta cuestión es de sobra importante para que no deba ser resuelta de soslayo, sino por las Cortes, mediante el correspondiente proyecto de ley.

El Gobierno debe procurar que las reformas sean en sentido descentralizador, en lo cual todas las islas están conformes, y nada más.

El Sr. DOMINGUEZ ALFONSO expone análogas consideraciones que el Sr. Sol y Ortega, encareciendo la importancia del asunto.

El Sr. DOMINGUEZ ALFONSO pide que se publique la información abierta en Canarias sobre este problema.

El Sr. MOROTE (D. Luis) une su ruego al del Sr. Matos y en parte al del Sr. Sol y Ortega.

El Sr. SALABERRY explica su interpelación sobre el nombramiento del Rey de Italia, coronel honorario del regimiento de Saboya.

No comprende que se lleven á la práctica medidas que no tengan resultados prácticos. Hace protestas de amor y simpatía á Italia.

Protesto del nombramiento en primer lugar y de la conducta del Gobierno. Yo no hablaría nada de este nombramiento si no concurrían circunstancias especiales. Se sienta en el banco azul un Gabinete que no tiene nada de clerical; en estos momentos se está celebrando en Italia el cincuentenario de la unidad italiana, y nuestras relaciones con el Vaticano son de todos sabidas; en estas circunstancias, señores, se firma ese nombramiento. Admirable nos pareció la concesión de la gran cruz de Beneficencia á la Reina Elena, por su conducta durante los terremotos.

Estimo que ese decreto es un desprestigio para el Ejército español y un desprecio para la opinión católica.

El Sr. AZZATI se rie.

El Sr. SALABERRY: Nada tiene de extraño que S. S. se ría, porque no es español.

El Sr. AZZATI protesta á grandes voces, y dice al Sr. Salaberry que es más español que los carlistas, para quienes su patria está en Roma.

Se suscita un incidente; los Sres. Azzati, Soriano y Salaberry gritan, y el presidente procura restablecer el orden á campanillazos.

El Sr. ALCOCER: De hablar con reticencias, contestaremos con bofetadas. (Grandes ruidos.)

El PRESIDENTE impone el orden á fuer-

za de campanillazos.

El Sr. SALABERRY continúa diciendo: ¿En qué país tenemos dos Embajadas más que en Italia?

Pues si existen allí dos Embajadas es porque hay dos Soberanos.

El Sr. SORIANO: Sólo existe un Soberano: uno é indivisible.

El Sr. SALABERRY: Soldados del Rey de Italia son los italianos, y no todos; pero soldados del Papa lo somos todos los católicos moralmente. ¿A que no rechaza ese concepto el Sr. Canalejas?

El Sr. SORIANO: Eso sí que es verdad.

El Sr. SALABERRY: En estos momentos, Italia conmemora el cincuentenario de su unidad; las turbas vitorean al Monarca por aquel acto revolucionario, y el Rey de España, católico, premia al Rey de aquel país concediéndole el cargo de coronel honorario de Saboya, bajo la responsabilidad del Sr. Canalejas.

El Presidente de la CAMARA: No siga S. S. por ese camino.

El Sr. SALABERRY: Lo dijo así el señor Canalejas.

El Sr. SORIANO: Con permiso del señor Urzáiz. (Risas.)

El Sr. SALABERRY hace consideraciones acerca de la responsabilidad, y el Presidente de la CAMARA le llama al orden, diciéndole que, según la Constitución, el único responsable es el Gobierno.

El Sr. SALABERRY: Aquí se puede hablar de determinadas cosas, si el diputado se llama Urzáiz.

El Presidente de la CAMARA: Todos los diputados tienen que respetar la Constitución de la Monarquía y el reglamento de la Cámara.

Continúa el Sr. SALABERRY: Tenemos el afán de vivir en plena farsa; pero fuera de aquí no se hace caso de los convencionalismos de aquí dentro. Don Ramón Nocedal dijo un día en esta Cámara, con un Presidente, sin duda menos intránsigente que su señoría: «Nunca ha habido en el mundo tantos destronamientos, como desde que los Reyes se han hecho irresponsables.»

El Sr. SORIANO: Y los que habrá. (Risas y ruidos.)

El Sr. SALABERRY acusa al Sr. Canalejas de irrespetuoso con el Ejército español, por regalar el uniforme de coronel al Rey de Italia, y concederle ese cargo.

No tenéis condecoraciones que conceder? Pues creed las que os hagan falta; pero no concedáis cargos del Ejército.

Luego dice al jefe del Gobierno que por esa gestión no habrá tenido muchos aplausos.

El Sr. CANALEJAS: Muchos.

El Sr. SALABERRY: Tres, porque tres son los individuos que componen la Comisión que va á Roma.

Sigue diciendo que gran parte de la opinión española es contraria á ese nombramiento.

Pero S. S. lo ha hecho porque no quiere pasar quince días sin aparecer anticlerical.

Nosotros no nos resignamos y elevamos nuestra protesta para que se oiga en Italia, ya que la voz del Parlamento no se oye sólo en el Parlamento mismo.

Nuestra protesta—añade—no va contra la nación italiana, que consideramos hermana, sino contra el Gobierno de Italia. La protesta de los católicos y de la opinión católica española se dirige contra los que se opusieron á que Pío IX fuera el jefe de la Confederación italiana.

Protesta contra el Soberano de Italia, y el Presidente de la CAMARA le llama al orden, porque no es posible lanzar aquí una protesta contra el Soberano de una nación amiga.

Después de examinar el Sr. SALABERRY si puede ó no lanzar esa protesta, termina afirmando que, si bien esos decretos en honor del Rey de Italia están escritos en castellano, no expresan la voluntad del pueblo español.

El Presidente del CONSEJO declara que el homenaje se tributa al Soberano de un pueblo hermano.

Dedica luego un párrafo elocuente, que es muy aplaudido, á probar que el hecho de la unidad italiana está definitivamente consagrado. Reprocha al Sr. Salaberry que llame turbas al pueblo, ni al Ejército italiano, ni á las clases intelectuales de la sociedad italiana. (Muy bien.)

El tema desarrollado por el Sr. Salaberry es inconcebible.

Recaba para el Gobierno la exclusiva responsabilidad que pueda deducirse de esa disposición. El acto de premiar el mérito es muy noble en los reyes.

Recuerda los sinceros homenajes tributados á la Infanta Isabel, representante de España en la República Argentina, precisamente cuando se celebraban las fiestas de la Independencia de aquella República, cuyo sueldo fué un día de España.

Y es que nosotros creemos que esos hechos

una soberanía espiritual; luego hay dos Soberanos. (Kisas.) Termina pidiendo al Presidente del Consejo que le explique como sostienen dos Embajadas si sólo existe un Soberano.

El Presidente del CONSEJO: He dicho que la nación italiana tenía un solo Soberano, que aquel Estado sólo tenía un jefe; pero que, por el vínculo de relación establecido por el sentimiento católico, por ser esta religión profesada por la mayoría de los españoles, se sostenía esa segunda Embajada, que tiene su esfera en lo espiritual, sin tener dominio en lo material.

Habla de la ley de garantías hecha por el Parlamento italiano, como un medio de armonizar las ideas y los intereses de todos.

El Sr. LERROUX pide a la Mesa que ponga en conocimiento del ministro de la Guerra que se sirva traer a la Cámara certificación del bando publicado por el capitán general de Barcelona que lo era en 28 de julio de 1909, prohibiendo la formación de grupos y ordenando a la fuerza hacer fuego sobre los mismos sin intimación.

Asimismo pide otros procesos y órdenes de las autoridades en agosto y septiembre de aquel año.

El Sr. SORIANO pide también certificación de la declaración de unos soldados de Caballería que vieron a Ferrer en la plaza de Palacio de Barcelona; pide también explicaciones sobre la supresión del impuesto de Consumos.

El Presidente del CONSEJO asegura que en breve se discutirá el proyecto de exacciones locales. Se pone a la disposición del Sr. Soriano para tratar más extensamente este asunto.

ORDEN DEL DIA

Se aprueba el dictamen núm. 3 y son tomadas en consideración las proposiciones de los números 4, 5, 6 y 7.

Contabilidad del Estado.

En vista de que no hay ningún diputado de la Comisión, ni de las oposiciones, se suspende la discusión.

Plan de carreteras del Estado.

El Sr. BARBER habla para alusiones. Hace presente que entre las carreteras llamadas del Estado existen otras pertenecientes a familias aristocráticas y a particulares, que constituyen una rémora para la construcción o la conservación de aquellas vías de comunicación.

Existen puentes cuyos propietarios cobran los derechos de pontaje desde tiempo inmemorial, cosa que no debía existir. Por otra parte, esos propietarios no conservan bien esas obras, que por hallarse en estado de ruina imminente son un peligro para el tráfico.

En Toledo, por ejemplo, los dos puentes sobre el Tago se hallan en esas condiciones.

Pide al ministro de Fomento que, ya por medio de una enmienda al art. 3.º, bien por un artículo adicional a los del proyecto que se discute, se fije criterio y se ponga remedio a mal.

El Sr. NOUGUES estima conveniente que el ministro de Fomento disponga cuáles carreteras van a quedar del plan que intenta suprimirse.

Pregunta si se van a perder los millones de pesetas gastados en los estudios y replanteo de las carreteras que van a suprimirse, o si se aprovechará en el plan de caminos vecinales.

Elogia la orientación del plan; repite argumentos expuestos por otros oradores; propone que algunas carreteras provinciales pasen al Estado para su conservación.

El ministro de FOMENTO se felicita de que todos los impugnadores del proyecto han aplaudido su tendencia.

El Estado tiene que ir a la supresión, y no a la reducción, porque la carretera parlamentaria consume los recursos del Estado, sin ventaja para nadie.

Defiende la equidad de las dos reglas que fijan cuáles son las carreteras que han de quedar entre los 7.000 kilómetros que se fijan. Trata después de la cooperación que han de prestar las corporaciones, y asegura que están atendidos los pueblos pobres.

De análoga manera a como se pretende aquí, ha hecho su plan de vías de comunicación Francia y Alemania.

Las palabras del Sr. Zulueta, no sólo me sirven de aliento, sino que me estimulan a seguir trabajando por el bien del país.

Al Sr. Zulueta le parecían quizás muchos esos siete mil kilómetros de carreteras; pero el Sr. S. hubiera visto conmigo el cúmulo de carreteras construidas en algunas provincias, donde existen carreteras paralelas, y a veces una carretera para una casa, habría convenido conmigo en que se echan abajo muchos miles de carreteras.

Es preciso liquidar todo el pasado de errores tremendos y numerosísimos, y esto no se puede hacer en un día.

ALCANCE POLITICO

Según referencias muy autorizadas, parece probable que la Misión que ha de ir a Italia para el nombramiento y uniforme de coronel honorario del regimiento de Saboya a su Majestad el Rey de aquella nación, la comandarán, además del general que se designe, como presidente de dicha Misión, el coronel, capitán, un teniente de dicho regimiento, y probablemente les acompañará un diplomático.

Aún no se ha fijado la fecha en que saldrá dicha Misión.

Para mañana a las cuatro de la tarde está convocada en el Congreso la Comisión que entiende en la reforma de la ley de Accidentes del trabajo.

La Comisión de Peticiones del Senado se ha constituido, nombrando presidente a don José Martínez, y secretario a D. Antonio Salas.

Se sabe ya de un modo concreto la fecha en que va a comenzar en el Congreso el debate

sobre el proceso Ferrer. El conde de Romanos ha comunicado a los jefes de minorías que tienen anunciada su intervención en el debate que éste comenzará en la sesión del jueves próximo.

El Sr. Alvarez Guijarro ha presentado una enmienda al proyecto de Reclutamiento, exceptuando del servicio militar a los Agustinos.

Personas de bastante significación política y muy informadas de la marcha de la cosa pública, refiriéndose a la preocupación visible del Presidente del Consejo en estos días, nos aseguraban que no tiene relación alguna esa preocupación con la política interior, sino que obedece a dificultades internacionales surgidas con motivo del Convenio que acaba de firmarse en París entre el Gobierno francés y el Mokri, y pendiente aún de la ratificación del Sultán.

Escritas estas líneas se nos dice que en el Senado se aseguraba a última hora que en la sesión de mañana se dirigirá por un senador preguntas de cierta importancia al Gobierno, relacionadas con dificultades surgidas entre los Gobiernos español y francés referentes a Marruecos.

El ajuar de la casa

que compréis en la conocida Casa Canosa, Espoz y Mina, 2, será el más práctico, el más bonito y el más barato de Madrid. Gran variedad en aparatos eléctricos elegantísimos, servicios de metal blanco y las famosas baterías de cocina, que han dado nombre a la Casa.

LAS MINORIAS REPUBLICANAS

La de Conjunción

Se reunió en el Congreso, como anunciado estaba, la minoría de Conjunción republicano-socialista, a fin de ocuparse del proyecto regulando la jurisdicción para proceder contra los diputados y senadores.

Se acordó que el Sr. Salvatella formule un voto particular, pidiendo que el diputado ó senador procesado pueda optar entre el Jurado ó el Tribunal Supremo.

El voto particular del Sr. Salvatella comprenderá estos tres puntos:

1.º Mantener que los diputados y senadores militares y marinos puedan ser juzgados por la misma jurisdicción que los demás representantes del país.

2.º Mantener igualmente la jurisdicción del Jurado para aquellos delitos que hoy conocen.

3.º Dejar en libertad al senador ó diputado para optar entre el Tribunal Supremo ó el Tribunal inferior, a quien, tratándose de cualquier ciudadano, corresponda entender en la causa motivo del proceso.

La radical

La minoría republicana radical, después de examinar detenidamente el estado parlamentario de la anunciada discusión del proceso Ferrer y de aquilatar las impresiones derivadas del meditado estudio de este proceso, y del general, de que fue desglosado, acordó unánimemente:

1.º Que correspondiendo a sus compromisos parlamentarios y a la expectativa que en España y en Europa se ha producido, si la discusión se demora más de tres días, se promoverá por medio de una proposición incidental.

2.º Que los diputados de esta minoría que intervengan en la discusión del proceso Ferrer, tendrán como regla de conducta la de atenerse exclusivamente al fin único que la determina, para llegar de ese modo a las consecuencias que, en su opinión, ha de tener este debate.

3.º Que procediendo con sinceridad y anticipando el juicio que ha formado después de la lectura de los documentos impresos, cree que hay motivos bastantes para pedir la responsabilidad ministerial del Gobierno conservador y la revisión del proceso, proponiéndose formular reglamentariamente ambas peticiones.

Se ocupó después la minoría de la cuestión de los suplicatorios, acordando defender a todo trance la inmunidad parlamentaria, amenazada por el proyecto presentado.

Se dió cuenta de la carta del Presidente del Consejo de ministros aceptando la interposición que sobre la aplicación de la ley de Jurisdicciones le había anunciado la minoría radical, acordándose que éste fuera asunto de preferencia inmediatamente de ultimados los que están sobre el tapete.

Se trató de la conveniencia de presentar una proposición de ley modificando la de imprenta, nombrándose una subcomisión, compuesta de los Sres. Iglesias y Azzati, como directores de periódicos, para que consulten a los compañeros sobre las modificaciones que la realidad y la práctica aconsejan.

También se acordó que el debate sobre el proceso Ferrer lo inicie el Sr. Salillas, tomando parte en él los Sres. Lerroux, Iglesias y Albornoz.

SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA

De la Casa Brieu y C.º Probadlas. Inmejorables

LOS TEATROS

GACETILLAS

Lara.—El martes, en la sesión de las seis y media, se representará por primera vez en esta temporada la hermosa comedia en dos actos, de Jacinto Benavente, titulada Por las nubes, en la que desempeñará el papel de doña Carmen la señorita Pino y el de don Hilario el Sr. Palanca.

Canción de cuna, la preciosa comedia nueva de Martínez Sierra, sigue representándose con gran éxito, llenando el teatro todas las noches.

Royal Kursaal.—El entremés cómico titu-

lado Baños de placer, estrenado anoche en este lindo teatro, es una concepción maravillosa, que obtuvo grandes y prolongados aplausos, debidos a la gracia y donaire del libreto, a la música inspiradísima y a las valiosas dotes artísticas de dos tipos encantadoras, cuales son Adela de Vicente y su hermana Consuelo, que ayer hizo su debut.

La obra y la música, que parecían escritas expresamente para ellas, fué un derroche de hermosura y delicado gusto en su interpretación. También se distinguieron notablemente la Srta. Vargas y los Sres. Muñoz y Coronel.

Latina.—El martes se verificará el estreno de la zarzuela nueva, original de aplaudidos autores, El invencible Rebollo.

También el miércoles volverá al cartel otra obra que fué celebradísima el año pasado, cuando se estrenó, la titulada Sólo para solteras!, que se hizo centenares de veces a teatro lleno.

Con escenas nuevas y artistas nuevos, que gozan de grandes simpatías, es de esperar que también ahora sea otro éxito de taquilla.

Salón Madrid.—Skary-Maximow, artistas rusos, con sus difíciles y admirablemente ejecutados bailes típicos del país, han merecido una cariñosa y entusiasta acogida. De la Skary puede decirse que es una rusa con una cara muy española por lo gitana, y como su compañero, muy notable artista.

Lina-Darvil's, excelentes duetistas, justifican con sus danzas de apaches, king-king y el originalísimo ducto de la «zambomba» el gran éxito alcanzado la noche del debut; éxito confirmado calurosamente en las funciones sucesivas. Son artistas de mérito indiscutible, acreedores a los nutridos aplausos que escuchan.

Rompa.—Con buen éxito han debutado Ervins y miss Nina en su pantomima Noche horrible.

Hoy, despedida de Ston and Barnet, y mañana, debut de la troupe de Cecile Riffey, en su número sensacional «reproducción de vidrieras artísticas», en cuyo número toman parte tres bellas señoritas y un caballero.

Carmelita Ferrer y Hassé y la jolie Mariette continúan siendo aplaudidísimos.

Equipos novia

LA LINERA, Príncipe, 12.

ULTIMA HORA

Huelga de pescadores.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Por no haberse hecho en forma legal la subasta de los puestos en el Mercado de San José, esta mañana se han declarado en huelga los vendedores de pescado.

Estos hicieron constar su protesta contra el director del Mercado y el concejal inspector. La Comisión ha ido a ver al alcalde para exponerle sus quejas.

Muerte de un artista.

Ha muerto el artista Enrique Gómez, único grabador en boj que quedaba de la pléyade de artistas grabadores catalanes.

Reparto de donativos.

El obispo ha impuesto en la Caja de Ahorros 24.000 pesetas en 53 libretas a favor de los huérfanos con motivo de los últimos temporales en Caldetas, Vilasar, Badalona y Barcelona.

Han correspondido 381 pesetas a cada libreta.

La ley de Jurisdicciones.

La Agrupación nombrada para hacer una campaña contra la ley de Jurisdicciones continúa trabajando.

A diario se celebran mítines en los diversos locales de las Asociaciones republicanas. Como dijimos, esta serie de actos terminarán el domingo con un mitin monstro en la plaza de Armas del Parque.

Los suplicatorios.

Por orden de la superioridad, los Juzgados remitirán a la mayor brevedad una relación de los procesos en los cuales hayan sido declarados autores diputados a Cortes, expresando en ella la fecha, indicación del delito y fecha del suplicatorio, si acaso lo habían mandado ya para procesarlos.

Juicio suspendido.

Se ha suspendido el juicio anunciado para hoy, a fin de ver la causa por saqueo é incendio del convento del Sagrado Corazón, é intento de homicidio del capellán durante la «semana sangrienta».

Han dejado de comparecer tres de los nueve procesados. Uno de ellos es soldado.

Buenas impresiones.

La mayoría de los Centros y Círculos de productores han recibido telegramas del señor Canalejas, asegurando que el Gobierno se preocupa de la celebración de un Tratado de comercio con Cuba.

Estas noticias han causado muy buen efecto.

Los albañiles de Tarrasa.

Han fracasado las gestiones para llegar a una concordia entre los albañiles y patronos de Tarrasa.

Hoy se han declarado en huelga los albañiles y peones de aquella ciudad.

La reforma de Barcelona.

Esta noche celebrará sesión extraordinaria el Centro Excursionista de Cataluña para tratar de las obras de reforma de Barcelona y del embellecimiento de la ciudad, asunto de transcendencia.

Las nuevas vías, tiradas a cordel, tienen que destruir muchos monumentos artísticos, y conservando éstos se podrían reservar hermosos espacios y puntos de vista, que romperían la monotonía de las calles rectas.

Como ahora es el momento oportuno para este embellecimiento, de ahí la sesión anunciada para hoy.

Fiestas aristocráticas.

En los círculos aristocráticos se habla por las damas de la próxima organización de veladas como la celebrada en la pasada semana en el Gobierno civil.

Parece que el gobernador, amable y mundano, está dispuesto a acceder a los deseos de la aristocracia barcelonesa, y una vez pasada la Cuareisma, es probable que abra los salones del palacio de la plaza de la Aduana para dar varios bailes, extremándose las exigencias de la etiqueta para que estas fiestas sirvan de prólogo a otras más solemnes y aristocráticas, con motivo del próximo viaje regio.

Mujer abrasada.

En el Dispensario de San Gervasio ha sido asistida una mujer con gravísimas quemaduras, a consecuencia de habersele incendiado un plato con alcohol. Las llamas prendieron en la ropa de la mujer, produciéndola tan graves quemaduras, que falleció después de horribles sufrimientos.

Maura a Madrid.

VALLADOLID. (Lunes, tarde.) A las once de la mañana ha salido para Madrid en automóvil el Sr. Maura, acompañado de su familia.

El almirante Viniegra.

CADIZ. (Lunes, tarde.) En el expreso ha marchado a Madrid el almirante Viniegra. Fué despedido por varios generales, jefes y oficiales de la Armada.

Banquete a un alcalde.

JAEN. (Lunes, tarde.) Los concejales del Ayuntamiento, sin distinción de partidos políticos, han ofrecido hoy en el Ideal Bar un banquete al alcalde D. Cándido Carrasco, por su triunfo en las últimas elecciones de diputados provinciales y como prueba de cariño y respeto que todos le profesan.

Polavieja en Valencia.

VALENCIA. (Lunes, tarde.) En el correo ha llegado el general Polavieja, al que ha tributado los honores una compañía del regimiento de Mallorca, con bandera y música.

En la estación le esperaban el general Echagüe y todas las autoridades locales.

Globo de fuego.

VALENCIA. (Lunes, tarde.) Noticias recibidas hoy del pueblo de Silla refieren que, durante la tormenta de ayer en dicho pueblo, desprendióse de una nube un globo de fuego, y penetrando por el campanario, fué a estallar en el departamento de la máquina del reloj.

En el interior de la iglesia, que estaba llena de fieles, se produjo un pánico enorme; la multitud huía, lanzaba gritos de terror, se atropellaba.

El cura, desde el púlpito, logró calmar a los excitados, y luego, en vista de que la exhalación no había tenido consecuencias, se cantó un Te Deum.

Entre los fieles se encontraba el ciego Eugenio Carbonell, que en el primer revuelo producido por el pánico sufrió lesiones graves. Otros recibieron también lesiones leves.

LA CORTE EN SEVILLA

Audiencias.

SEVILLA. (Lunes, tarde.) El Rey no ha salido durante la mañana, dedicándose a trabajar con su secretario.

Recibió en audiencia al capitán general y a los jefes de establecimientos militares. La Reina recibió en audiencia a varias damas de la aristocracia.

Los augustos Infantes pasearon por la planta baja del Alcázar.

Al subir la escalera se encontraron con la fuerza que iba a relevar la guardia. Los niños se cuadraron ante la bandera, saludando.

EXTRANJERO

El gobernador de Argelia.

PARIS. Según el Figaro, el retraso del nombramiento del gobernador general de Argelia obedece a una divergencia de pareceres entre los Sres. Monis y Caillaux, quienes apoyan, respectivamente, la candidatura de Luteaud, prefecto del Ródano, y Delaney, director general de Aduanas.

Las mehallas hañistas.

LONDRES. El Daily Telegraph ha recibido un telegrama de Tánger diciendo que, según las últimas noticias recibidas del interior, las tropas imperiales han conseguido llegar a Fez para defender a la ciudad de los ataques de los kabileños de Beni-Mitir.

Dicese que las tropas mandadas por oficiales franceses han quedado cercadas por las tribus de la región del Gharb.

Los revolucionarios paraguayos.

LONDRES. Según comunican desde Buenos Aires al Times, ha quedado sofocada la revolución en Paraguay.

rilleando. Con el estoque estuvo valiente y breve en su primero, y superior en los otros dos, a los que despachó de dos magníficos volapiés.

Silverio, bien en general, siendo aplaudido por sus buenos deseos.

China y Rusia.

LONDRES. En un despacho transmitido desde Pekin al Times se afirma que el Gobierno chino ha dirigido una contestación al ultimatum de Rusia, redactada en términos amistosos y conciliadores.

La dimisión del Gobierno italiano.

ROMA. El Presidente del Consejo acaba de participar a ambas Cámaras que el Gobierno ha presentado su dimisión al Rey, quedando este en estudiar la cuestión.

LA SITUACION DE MARRUECOS

Aisaguas y hamachas.

TANGER. (Lunes, tarde.) Los aisaguas, fanáticos miembros de la famosa cofradía que fundara Ben Aisa, están celebrando estos días sus fiestas tradicionales.

En procesión, y acompañados de algunos de sus compañeros, que bailan y tocan danzas originalísimas, recorren las principales calles del barrio moro y del centro de la ciudad.

Gran concurrencia de moros y muchos europeos presencian desde las azoteas y desde los balcones de las casas el paso de este extraño cortejo de hombres convulsivos, que se mesan los cabellos, se arañan el rostro, gritan y gesticulan poseídos de un indescriptible fervor religioso, que les impulsa a desgarrarse la ropa.

También marchan, formando parte de esta procesión, algunos hamachas, devotos de Sidi Handuch, quienes se infieren profundas heridas en la cabeza con hachas cortantes, sin que el dolor ni el espectáculo de ver correr su propia sangre detenga sus feroces prácticas.

Lo que podíamos llamar manifestación religiosa se efectúa con gran orden, sin que haya ocurrido el menor incidente.

Los aisaguas y hamachas marchan por el centro de las calles, llevando a uno y otro lado soldados de la Policía indígena, que evitan las demasías a que los fanáticos podían entregarse, siguiendo los estímulos de su furor.

La procesión terminará en la Mezquita, en donde se repetirán los cantos y los bailes convulsivos.

Una vez terminados, se servirá a aisaguas y hamachas abundantes fuentes del clásico *café-cacú*.

Mitin en la colonia española.

En el mitin celebrado por la colonia española fué nombrado presidente el Sr. Peña y secretario el Sr. Otero. También fueron nombrados ocho vocales.

Se tomaron varios acuerdos, entre ellos el de visitar al ministro de España, marqués de Villasinda, para ofrecerle sus respetos y pedirle apoye la gestión del Comité español, solicitando que los accionistas españoles del monopolio de Tabaco obliguen a la Sociedad a admitir obreros españoles, dirigiéndose con ese fin al Gobierno.

Sin noticias del interior.

Del interior nada se sabe que merezca ser considerado como cierto. Las noticias que circulan no merecen crédito.

AVISOS UTILES

Bicarbonato de sosa

químicamente puro de Torres Muñoz

LATAS ECONOMICAS A 5 PESETAS

LA HIGIENICA

Agua vegetal de Arroyo, prem.ª en varias Exposiciones científicas con medallas de oro y plata; la mejor de todas las conocidas hasta el día p.ª restablecer progresivamente los cabellos blancos a su primit.º color; no mancha ni la piel ni la ropa; es inofensiva, tónica y refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más recomendable brillantina. Venta en perfumerías y peluquerías de Madrid y provincias.—Depósito central: Preciados, 36, pral.

PAPEL FAYARD

Casa FAYARD, BLAVIN y C.º de PARIS. Lo más barato y lo más eficaz para curar irritaciones del Pecho, RESFRÍADOS, DOLORS, NEURITIS, LUMBAGO, HERIDAS, LLAGAS, TÓPICOS ESCALFADOS, etc. etc. etc. 3, RUE DE LA HARPE, PARIS, TEL. 201.

JOYAS DE MODA

Son la última creación todas las que presenta la Joyería SAINZ, 18, PELIGROS, 18, y especialmente recomendamos sus nuevos modelos de verdadera pulsera de pedida.

Hunyadi János

Purgante suave, siempre bien tolerado y de acción pronta y regular. De venta en todas las farmacias de España.

Un cura atormentado

Durante doce años y seis meses, el cura J. Duval ha sido víctima de un tormento, cuyas penosas consecuencias pueden concebir solamente los que lo hayan sufrido. Fué atacado de sordera casi completa, acompañada de intolerables zumbidos en el oído. Al cabo de mucha paciencia y haber probado todo sin resultado, ha logrado por fin curarse radicalmente en dos meses por un procedimiento sencillo y poco costoso, el cual, por deber de caridad, indicará gratuitamente a todas las personas que le escriban: Abbé J. Duval, 110, Rue Réaumur, París, Francia.

